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Здравоохранение и обраЗова-
ние – основа гармоничного 
раЗвития общества

Темой Правительственного часа, от-
крывшего 47-е заседание Законодатель-
ного Собрания, стал поиск путей пре-
одоления кадрового дефицита в таких 
важных отраслях социальной сферы, как 
здравоохранение и образование. 

Было отмечено, что на Дону действуют 
достаточно эффективные меры государ-
ственной поддержки врачей и учителей, 
но этого недостаточно, чтобы справиться 
с существующими вызовами.

– Мы видим, как сейчас активно раз-
виваются, модернизируются системы 
здравоохранения и образования – 
строятся новые школы, детские сады, 
реконструируются или капитально ре-
монтируются поликлиники, больницы, 
появляется большое количество новых 
фельдшерско-акушерских пунктов. Од-
новременно с этим происходит есте-
ственный процесс сокращения кадро-
вого потенциала, сформированного в 
1980-е и 1990-е годы, и необходимо, 
чтобы в эти сферы постоянно влива-
лись новые подготовленные кадры, – 
пояснил спикер Донского парламента 
Александр Ищенко.

Одним из вариантов решения про-
блемы может стать новый областной 
закон о молодых специалистах. Соот-
ветствующее предложение поступи-
ло от фракции «Единая Россия». По 
словам заместителя председателя За-
конодательного Собрания Ростовской 
области – председателя комитета по 
образованию Светланы Мананкиной, 
новый правовой акт должен, наряду с 
мерами материального стимулирова-
ния тех, кто учится по договору целе-
вого обучения, включать в себя меры 
социальной поддержки, в том числе 
ежемесячные надбавки и единовремен-
ные подъемные выплаты для специ-
алистов дефицитных специальностей, 
принятых на работу в донские лечеб-
ные и образовательные учреждения 
бюджетной сферы.

Одновременно с этим необходимо 
перевести госзаказ на целевое обуче-
ние на уровень областных министерств 
– передать им функции заказчиков це-
левого обучения медицинских и педаго-
гических кадров среднего профессио-
нального и высшего образования.

– Так мы сможем готовить специали-
стов действительно дефицитных спе-
циальностей и обязать их отработать 
не менее трех лет, а может быть, и все 
пять, в бюджетных больницах и шко-
лах. В противном случае они должны 
будут возместить в областной бюджет 
расходы, связанные с мерами под-
держки, которые получали во время 
учебы. Кроме того, министерства в ка-
честве заказчиков всегда найдут рабо-
чее место молодому педагогу или вра-
чу, – рассказала Светлана Мананкина.

Кроме того, необходимо снижение 
педагогической и врачебной нагрузки с 
одновременным ростом гарантирован-
ной зарплаты.

В сфере образования в прошлом 
году губернатором Ростовской области 
Василием Голубевым были приняты 
важные решения о совершенство-
вании системы оплаты труда. В ре-
зультате удалось на 20% увеличить 
гарантированную заработную плату 
педработников. В среднем она вырос-
ла на 6 тысяч рублей, а в отношении 
молодых педагогов – и того выше.

– Решение о повышении заработной 
платы давалось нелегко, но оно было 
принято. И в этом году на данные цели 
выделяются еще дополнительные сред-
ства. Заработная плата учителей должна 
обязательно расти. Общими усилиями 
мы будем в этом направлении двигаться, 
– подчеркнул Александр Ищенко.

Помимо этого, с 2020 года в Ростов-
ской области действует программа 
«Земский учитель», предоставляющая 
единовременную компенсационную 
выплату в размере 1 млн рублей педа-
гогу, прибывшему на работу в сельскую 
местность. Также учителям в сельских 
территориях предоставляются льготы 
на оплату жилого помещения и ком-
мунальных услуг. Действуют и другие 
государственные программы.

Что касается здравоохранения, то 
здесь также действует программа «Зем-
ский доктор», которой уже смогли вос-
пользоваться более 1100 медработни-
ков. Отдельная программа существует 
для врачей, которые устраиваются рабо-
тать в угледобывающих территориях, – 
они получают единовременную выплату 
в размере 500 тысяч рублей (эту выпла-
ту получили почти 300 врачей). Работни-
кам здравоохранения, нуждающимся в 
улучшении жилищных условий, предо-

ставляются бюджетные субсидии для 
приобретения или строительства жилья 
– с 2005 года более 1200 специалистов 
получили жилье или построили его по 
этой программе. Также предоставляется 
50-процентная компенсация за оплату 
коммунальных услуг.

Крупные муниципалитеты, такие как 
Ростов-на-Дону, выделяют социальное 
жилье и для работников здравоохране-
ния, и для работников образования.

В качестве усиления мер поддержки 
депутаты предложили увеличить объ-
ем бюджетных средств, выделяемых 
в качестве государственной поддерж-
ки на улучшение жилищных условий 
работников бюджетной сферы. На 
федеральном уровне предложено хо-
датайствовать об увеличении феде-

рального финансирования реализации 
программ «Земский учитель», «Зем-
ский доктор» и «Земский фельдшер» в 
целях сокращения очередности.

– Кадровый вопрос в образовании и 
здравоохранении – ключевой для об-
ластных органов власти. И сегодняш-
ний разговор – хорошая отправная точ-
ка для выработки нового нормативного 
регулирования процесса преодоления 
дефицита кадров, – заключил Алек-
сандр Ищенко.

донские депутаты ввели 
для мобилиЗованных граждан 
двухлетний мораторий 
на уплату транспортного 
налога 

Это решение парламентарии за-
крепили поправками в областной за-
кон о региональных налогах, которые 
отменяют транспортный налог для 

мобилизованных и членов их семей 
(супругов, несовершеннолетних детей 
и родителей).

– Мы изыскиваем все возможные ва-
рианты поддержки отправившихся на 
службу по мобилизации, а также чле-
нов их семей. Одно из таких решений – 
это освобождение их от транспортного 
налога. Пока только на два года, – про-
комментировал председатель Законо-
дательного Собрания Ростовской об-
ласти Александр Ищенко.

Данная льгота будет распростра-
няться на налоговые периоды 2021 и 
2022 годов. То есть налог, который не-
обходимо было уплатить до 1 декабря 
текущего года, таким семьям оплачи-
вать уже не придется. Как и в следу-
ющем году.

По принятому ранее решению губер-
натора Ростовской области каждому 
мобилизованному из Донского региона 
единовременно выплачивается сумма 
в размере 150 тысяч рублей. 10 октя-
бря издано постановление областного 
Правительства о мерах поддержки се-
мей мобилизованных граждан. Они ка-
саются, в том числе, семей с детьми и 
с детьми-инвалидами, инвалидов либо 
пожилых членов семьи, ближайших 
родственников.

вЗаимоотношения граждан 
с банками должны стать 
более проЗрачными

Принято обращение Законодатель-
ного Собрания Ростовской области 
к председателю Центрального бан-
ка Российской Федерации Эльвире 
Набиуллиной. Депутаты выступают 
с предложением ограничить макси-

мальный размер банковской комис-
сии за досрочный возврат кредита, 
взимаемый с заемщиков, осущест-
вляющих предпринимательскую дея-
тельность.

Обращение стало реакцией на 
сложившуюся практику – очевидное 
доминирование ведущих российских 
банков по отношению к заемщикам-
предпринимателям при заключении 
кредитного договора и практически 
монопольное установление банками 
размера комиссии за досрочное по-
гашение кредита.

Например, в Ростовской области 
размер платы за досрочный возврат 
кредита, установленный крупнейшим 
банком региона – Юго-Западным бан-
ком Сбербанка России, варьируется в 
пределах 3% – 0,5% от досрочно воз-
вращаемой суммы кредита. Комиссия 
Банка ВТБ для малого и микробизне-
са составляет 2% от суммы досроч-
ного возврата, для среднего и крупно-
го бизнеса – до 2,55%.

– Такие примеры – свидетельство 
штрафного характера банковской ко-
миссии за досрочный возврат креди-
та, подтверждение необходимости 
ограничить предельный размер такой 
комиссии на законодательном уровне. 
В качестве дополнительной иллюстра-
ции несправедливости сложившей-
ся практики стоит отметить, что при 
досрочном истребовании кредита у 
заемщика банки никакого комиссион-
ного вознаграждения ему не выплачи-
вают, – пояснил Александр Ищенко.

По мнению донских депутатов, 
реализация предлагаемой ими нор-
мотворческой инициативы позитивно 
отразится на кредитной активности, 
сделает взаимоотношения заемщи-
ков с банками-кредиторами более 
справедливыми, поспособствует раз-
витию конкуренции в банковском сек-
торе, а значит – и снижению процент-
ных ставок по кредитам.

– Это не последняя инициатива по-
добного рода. У нас в законодатель-
ном портфеле есть еще несколько 
решений, призванных сделать взаи-
моотношения граждан с банками бо-
лее прозрачными, – добавил спикер 
Донского парламента.

Мария Петрова,
фото пресс-службы ЗС РО

Поддержка мобилизованных 
и необходимость преодоления кадрового дефицита 
в образовании и здравоохранении 

27 октября состоялось 47-е очередное заседание Законодательного Собрания 
Ростовской области. Основными вопросами повестки стали: «О мерах по пре-
одолению кадрового дефицита в отдельных отраслях социальной сферы: здра-
воохранении и образовании», поправки в областные законы «О региональных 
налогах и некоторых вопросах налогообложения в Ростовской области», «Об 
обращении Законодательного Собрания Ростовской области к председателю 
Центрального банка Российской Федерации Э.С. Набиуллиной с предложением 
об ограничении максимального размера банковской комиссии за досрочный 
возврат кредита, взимаемой с заемщиков, осуществляющих предприниматель-
скую деятельность».
Всего в повестку заседания было включено 27 вопросов.
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по устранению повреждений покрытия 
в рамках текущего ремонта улично-до-
рожной сети города площадью более 
12 500 квадратных метров, также будет 
продолжено исправление поперечного 
профиля дорожного покрытия. 

Здравоохранение 
В городе реализуется концепция 

охраны здоровья населения, цель ко-
торой – в снижении заболеваемости и 
увеличении количества программ по 
профилактике заболеваний и внедре-
нию в здравоохранение современных 
методов диагностики и лечения.

Также назревает вопрос о расшире-
нии поликлинических учреждений при 
активной застройке новых микрорайо-
нов. Администрация Батайска в микро-
районе РДВС определила земельный 
участок для размещения поликлиники 
для взрослых. В ближайшее время пла-
нируется открытие первичного сосуди-
стого отделения, ведется капитальный 
ремонт помещения.

Заключены контракты на разработку 
проектно-сметной документации по ка-
питальному ремонту зданий взрослых 
поликлинических отделений № 1 и № 2 
Центральной городской больницы Ба-
тайска. 

Центральная городская больница го-
рода Батайска – многопрофильное ле-
чебное учреждение, состоящее из 11 ста-
ционарных отделений, отделения скорой 
медицинской помощи, 9 поликлиниче-
ских отделений и женской консультации. 
1247 специалистов (285 врачей и 457 
медицинских сестер) обслуживают более 
125 тысяч пациентов, в том числе и несо-
вершеннолетних (их 28 840 человек). 

За 9 месяцев 2022 года диспансери-
зацию прошли свыше шести с полови-
ной тысяч пациентов. Из них четыре с 
половиной тысячи человек – батайчане, 

переболевшие коронавирусной инфек-
цией. Около 15 тысяч горожан побыва-
ли на медицинских профилактических 
осмотрах. Результат такой деятельности 
налицо: наблюдается тенденция к сни-
жению смертности, уменьшается пока-
затель онкосмертности, реже выявляет-
ся туберкулез. 

В 2022 году в рамках регионально-
го проекта «Модернизация первичного 
звена здравоохранения Ростовской об-
ласти» больнице выделено более 105 
миллионов рублей на медицинское обо-
рудование и капитальный ремонт кровли. 

обраЗование 
В Батайске действуют 37 детских са-

дов, в которые ходят 7359 малышей, 13 
общеобразовательных организаций (в 
них обучается 17 127 воспитанников). 
Шесть учреждений дополнительного об-

разования посещают почти 10 тысяч де-
тей в возрасте от 5 до 18 лет. Также ра-
ботает центр психолого-педагогической, 
медицинской и социальной помощи.

Был открыт новый детский сад № 17 
«Я сам», рассчитанный на 220 малы-
шей (СЖМ, 17), завершен капиталь-
ный ремонт в школе № 9, ведется 
капитальный ремонт в гимназии № 7. 
В планах – окончание строительства 
школы на 600 мест и капитальный ре-
монт детского сада № 18.

В рамках губернаторского проекта 
«Сделаем вместе!» образовательные 
организации активно включились в про-
грамму «Инициативное бюджетирова-
ние»: в этом году в детском саду № 22 
создан класс для детей с ограниченны-
ми возможностями здоровья, благоустро-
ена территория детского сада № 35. 

Образование в Батайске – на высоком 
уровне: 51 выпускник общеобразова-
тельных организаций награжден меда-
лью «За особые успехи в учении».  

В Батайске создано 14 первичных 
отделений РДШ (Российское движение 
школьников), которые посещают более 
полутора тысяч человек. В рамках объ-
единения «Юнармия» действуют 14 от-
рядов. Юнармейцы участвуют в военно-
спортивных играх «Служу Отечеству!», 
«Орленок», «Ратник». А юнармейцы 
школы №4 завоевали призовые места в 
финале Всероссийского конкурса иссле-
довательских работ «Отечество».

культура 
В рамках регионального проекта 

«Обеспечение качественно нового уров-
ня развития инфраструктуры культуры 
(Ростовская область)» городскому му-
зею истории города Батайска выделено 
более 3 миллионов рублей на техниче-
ское оснащение

За счет субсидии на комплектование 
книжных фондов библиотек муници-
пальных образований в рамках под-
программы «Развитие культуры» госу-
дарственной программы Ростовской 
области «Развитие культуры и туризма» 
выделено свыше полутора миллионов 
рублей и приобретено 3740 экземпля-
ров книг.

В Батайске культурная жизнь – яркая 
и насыщенная. Так, в ходе реализации 
проекта «Волонтеры культуры» был 
проведен исторический квест «Карта 
Дона», в котором приняло участие три 
сотни парней и девушек. В рамках фе-
дерального проекта «Цифровая культу-
ра» детская школа искусств № 3 стала 
победителем конкурсного отбора по соз-
данию виртуальных концертных залов в 
российских городах в 2023 году. 

спорт 
Батайск – город олимпийских чемпи-

онов. Тхэквондист Алексей Денисен-
ко – бронзовый призер Олимпийских игр 
в Лондоне – 2012, серебряный призер 
Олимпийских игр в Рио-де-Жанейро в 
2016-м. Жена Алексея, Анастасия, – 
также тхэквондистка, бронзовый призер 
Олимпийских игр 2012 года. В прошлом 
году почетное третье место на Олимпий-
ских играх в Токио занял дзюдоист Нияз 
Ильясов. 

Ежегодно в городе организуется бо-
лее семи сотен спортивно-массовых 
мероприятий. За первое полугодие в 
Батайске проведены муниципальные 
этапы всех комплексных спартакиад, за-
планированных Министерством спорта 
Ростовской области. 

Действует маршрут «10 000 шагов 
здоровья», направленный на повыше-
ние двигательной активности населе-
ния. При поддержке некоммерческой 
организации «Лига здоровья наций» под 
руководством Лео Бокерии инструкторы 
программы прошли обучение в Москве. 

По итогам 2021 года доля занимаю-
щихся физической культурой и спортом 
в городе составила 51,9% населения в 
возрасте от трех лет. Количество люби-
телей активного и здорового образа жиз-
ни растет. Это происходит в том числе и 
благодаря открытию спортивных секций 
и строительству спортивных сооружений. 

Также функционирует 3 спортив-
ных бюджетных учреждения. Это дет-
ско-юношеская спортивная школа, где 
действуют отделения волейбола, ба-
скетбола, гребли на байдарках и каноэ, 
рукопашного боя, настольного тенни-
са, скалолазания, шахмат, спортивной 
борьбы, легкой атлетики и тренируются 
около двух тысяч человек. Примерно 
столько же обучается в детско-юно-
шеской спортивной школе № 2. Центр 
физкультурно-массовой работы города 
Батайска занимается организацией и 
проведением городских спортивно-мас-
совых мероприятий, комплекса ГТО, 
профилактической работой. 

В западном микрорайоне (улица Мак-
сима Горького, 297-В) открыто мини-фут-
больное поле с беговыми дорожками, за-
вершено строительство крытого манежа, 
в котором будут размещаться два крытых 
теннисных корта, поле для занятий фут-
болом в зимнее время и административ-
ное здание с детским бассейном. 

В Центральном микрорайоне, в рам-
ках выполнения поручения губернатора 
Ростовской области В.Ю. Голубева, за-
кончили работы по благоустройству тер-
ритории под комплексный скейт-парк. 

По инициативе главы Администрации 
Батайска, совместно с Министерством 
спорта Ростовской области, проведена 
работа по подбору земельного участка 
для бассейна. Объект планируется воз-
вести в Северном микрорайоне города, 
на территории, прилегающей к строя-
щейся школе. В Центральном микрорай-
оне, на улице Кирова, 5-Д, начато строи-
тельство спортивного зала для тяжелой 
атлетики и бокса. 

молодежная политика 
В Батайске 34 932 молодых челове-

ка (в возрасте от 14 до 35 лет). Все они 
могут участвовать в проектах, которые 
ежегодно проводит отдел по делам 
молодежи. Это всероссийские акции 
«Блокадный хлеб», «Бессмертный 
полк онлайн», «Георгиевская ленточ-
ка», «Окна Победы» и городские про-
граммы «Удели внимание ветерану», 
«Почта Победы», «День Российско-
го флага», «Поем двором», а также 
флешмобы «Цвета Российского фла-
га», «Голубь мира», «Свеча памяти», 
«Окна России», командные военно-па-
триотические игры «Орленок» и «Во-
енный городок».

Молодежь участвует и в таких реги-
ональных форумных кампаниях, как 
«Ростов», «Молодая волна», «Тав-
рида». В этом году в городе состоял-
ся «Молодежный туристический фо-
рум – 2022», победителем которого 
стала команда Центра физкультурно-
массовой работы Батайска.

Ксения Жукова,
фото из архива Администрации Батайска

инвестиции 
Одним из приоритетных направлений 

социально-экономического развития го-
рода является развитие инвестиционной 
деятельности. Приток инвестиций – это 
рабочие места, пополнение бюджета и 
решение многих социальных и инфра-
структурных вопросов.

Объем инвестиций в основной ка-
питал за первое полугодие 2022 года 
составил 111,7% по сравнению с ана-
логичным периодом прошлого года. 
Источниками финансирования инве-
стиций в основной капитал по круп-
ным и средним организациям стали в 
основном привлеченные средства – на 
53,5%, собственные средства предпри-
ятий – на 46,5%.

В 2022-м запланирован объем инве-
стиций по полному кругу предприятий в 
размере 8,2 миллиарда рублей. Соглас-
но прогнозу социально-экономического 
развития, рост инвестиций в основной 
капитал на текущий год по сравнению с 
предыдущим предусмотрен на 12%.

С целью развития инвестиционного 
потенциала ведется работа по форми-
рованию инвестиционных площадок, 
составлению их паспортов. Сейчас в 
перечне земельных участков, доступных 
к реализации, находится 19 объектов 
общей площадью 275 гектаров. Ведется 
поиск инвесторов. 

Развитие благоприятного инвестици-
онного климата обусловлено реализа-
цией инвестиционных проектов на тер-
ритории нашего города.

строительство 
За прошедшие четыре года сдано бо-

лее 3200 жилых объектов площадью 780 
тысяч квадратных метров. Так Батайск 
занял третье место по объему введен-
ного жилья среди городов Ростовской 
области. В числе новых комплексов – 
«Северная Звезда», «Прибрежный», 
«Новый Запад», «Встреча», «Донские 
просторы», «Южный берег», «Новая 
Пальмира», «Комсомольский». 

Однако с ростом темпов сдачи жилья 
идет отставание строительства объектов 
социальной инфраструктуры – детских 
садов, школ, поликлиник. Одним из пу-
тей решения проблемы становится воз-

ведение новых микрорайонов в рамках 
комплексного развития территории. Так, 
уже реализован земельный участок на 
шоссе Восточном. Идет подготовка к за-
ключению договора. При застройке здесь 
появятся не только дома, но и детский 
сад на 250 мест, начальная школа на 140 
мест, детская школа искусств на 50 мест. 

Также продолжается строительство 
средних школ. Одна, на 600 мест, распо-
ложена на улице Огородной, 78, другая, 
на 1340 учеников, находится в районе 
Авиагородок, 44-А. 

В 2021-м в рамках исполнения пору-
чения губернатора Ростовской области 
в микрорайоне РДВС определен участок 
для размещения модульного здания по-
ликлиники для взрослых. Строительство 
планируется начать в следующем году.

В ближайшие годы приоритетными 
направлениями будут работы по строи-

тельству школы на 1340 мест на улице 
Ставропольской, 50, дополнительного 
корпуса на 300 мест на улице Белорус-
ской, 86, а также еще одного общеобра-
зовательного заведения на 600 мест на 
улице Леонова, 8. 

Важно и то, что за прошедшие четыре 
года почти полностью решены пробле-
мы батайских дольщиков. До первого 
квартала 2023 года будут закончены все 
оставшиеся выплаты по договорам до-
левого участия в строительстве много-
квартирных жилых домов.

дороги 
В 2022 году в рамках национального 

проекта «Безопасные и качественные 
автомобильные дороги» выполнен ре-
монт дорожного покрытия по улице За-
водской (на участке от улицы Энгельса 
до улицы Куйбышева, на участке от ули-
цы Калинина до улицы 1-й Пятилетки). 
Будут проведены работы по ремонту до-
рожного покрытия трех улиц: Полевой, 
Воровского (на участке от улицы Тель-
мана до улицы Пугачева), Ворошилова 
(на участке от улицы Крупской до улицы 
Садовой). 

За счет средств областного бюджета 
завершен ремонт дорог с полной за-
меной верхнего слоя асфальтобетон-
ного покрытия на улице Совхозной (на 
участке от улицы Энгельса до кладби-
ща «Красный сад»), ведутся работы в 
микрорайоне Авиагородок (на участке от 
улицы Коммунальной до микрорайона 
Авиагородок, 27).

За счет средств местного бюджета 
выполнены работы по ремонту дорог с 
полной заменой верхнего слоя дорож-
ного покрытия на улице Московской (на 
участке от улицы Энгельса до улицы По-
чтовой), на улице К. Маркса (на участке 
от улицы Ленина до улицы Энгельса), на 
улице Осипенко (от улицы Киевской до 
улицы Речной), на улице 1-й Пятилетки 
(от улицы Заводской до улицы Максима 
Горького), на улице Огородной (от улицы 
Куйбышева до переулка Короткого), на 
улице Почтовой (от улицы Крупской до 
улицы Половинко), в переулке Малом 
(от улицы Половинко до улицы Ленин-
градской), в переулке Коротком (от ули-
цы Огородной до улицы Половинко). 

Протяженность автомобильных дорог, 
на которых проведены и запланированы 
работы по ремонту с полной заменой 
верхнего дорожного покрытия, составля-
ет более 9 километров.

В рамках текущего ремонта улич-
но-дорожной сети выполнен ямочный 
ремонт на 46 внутригородских авто-
мобильных дорогах площадью более 
12 000 квадратных метров. Проведены 
работы по исправлению поперечного 
профиля дорожного покрытия (грейди-
рование) на 29 внутригородских дорогах. 

На 2023 год в рамках национального 
проекта «Безопасные и качественные 
автомобильные дороги» заключен му-
ниципальный контракт по ремонту до-
рожного покрытия улицы Ленина (на 
участке от улицы Кирова до улицы Ку-
лагина) протяженностью более двух 
километров. Запланированы работы 

Новый глава Администрации Батайска
рассказал о развитии города 
Новым главой Администрации Батайска избран 
Р.П. Волошин. По решению Батайской город-
ской Думы с 1 сентября с Романом Петровичем 
заключен контракт. Газете «Парламентский 
вестник Дона» Роман Петрович сообщил о том, 
что было сделано для города в последнее вре-
мя и о дальнейших планах. 

Детский сад № 17 «Я сам».

Компьютерный томограф.

Дом дольщиков СЖМ-16.

Городской музей истории города Батайска.
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В последнее время в работе центра 
появилось немало нового, значитель-
но расширяются его возможности. Об 
этом сегодня рассказывает директор 
этого учреждения Роман Николаевич 
Рябко:

– В декабре 2021 года мы уже рас-
сказывали о своей работе читателям 
вашего издания. Сейчас хотелось бы 
коснуться деятельности центра за про-
шедшие 10 месяцев.

С 2019 года на базе центра создан 
и активно функционирует пункт прока-
та технических средств реабилитации. 
В 2020 году расширить его возмож-
ности помогло участие нашего ЦСО 
в губернаторском проекте «Сделаем 
вместе». Здесь важная роль принад-
лежала также инициативной группе 
жителей Батайска и некоммерческой 
организации «От сердца к сердцу». 
Благодаря проделанной совместной 
работе в рамках проекта усилилась 
помощь жителям Батайска, попавшим 
в трудную жизненную ситуацию, в том 
числе пенсионерам и инвалидам. Вы-
данные пунктом проката средства 
были нацелены также на социальную 
адаптацию и интеграцию в общество 
детей-инвалидов, людей с ограничен-
ными возможностями (18+), которые в 
силу субъективных причин социально 
изолированы. В период деятельности 
пункта проката его возможностями 
воспользовались, причем с нарастаю-
щей динамикой, 225 человек. 

В связи с большой востребованно-
стью пункта проката мы совместно с 
общественными активистами города 
решили повторно принять участие в 
социальном проекте «Новое дыха-
ние!» в рамках губернаторского про-
екта «Сделаем вместе». В заявке на 
получение софинансирования были 
учтены не только технические сред-
ства реабилитации, пользующиеся 
большой популярностью, но и те, кото-
рых нет в пункте проката. А они край-
не нужны для восстановления людей 
после перенесенных инсультов, для 
реабилитации детей-инвалидов и лиц 
с врожденными и приобретенными за-
болеваниями опорно-двигательной си-
стемы организма. 

Также совместно с НКО «От сердца 
к сердцу» и банком «Центр-инвест» 
с 2020 года центром реализуется со-
циальный проект «Помощь» – по до-
ставке продовольственных наборов 
одиноко проживающим малоимущим 
гражданам города, находящимся на 
надомном обслуживании учреждения.

С марта 2022 года наш центр при-
нимает активное участие в работе с 
беженцами из Донбасса. Сотрудники 
центра совместно с Администрацией 
города осуществляли прием докумен-
тов для оформления единоразовой 
выплаты беженцам, проводили разъ-
яснительные беседы, консультировали 
по различным вопросам социально-
правовой адаптации. На территории 

центра также действует пункт выдачи 
гуманитарной помощи для беженцев, 
проживающих в пунктах временно-
го размещения, организованный со-
вместно с Администрацией города Ба-
тайска и МЧС. 

Параллельно силами центра был 
организован пункт сбора и выдачи гу-
манитарной помощи для беженцев, в 
который неравнодушные жители Ба-
тайска передают продукты питания, 
предметы личной гигиены, бытовую 
химию, канцелярию и многое другое. 
Получают эту «гуманитарку» жители 
Донбасса, которым необходима по-
мощь на безвозмездной основе. Поми-
мо этого, с концертными программами 
для беженцев, проживающих в ПВР, 
неоднократно выступал творческий 
коллектив «Времена года», созданный 
еще в 2020 году. 

С учетом возникшей необходимости 
в сентябре 2022 года было принято 
решение организовать пункт приема 
гуманитарной помощи для военнослу-
жащих, участвующих в специальной 
военной операции (СВО) на Украине. 

Батайский ЦСО также активно со-
трудничает с городскими социально 
ориентированными организациями. 
В это число вошел с недавнего вре-
мени реабилитационный центр для 
одиноких граждан, попавших в труд-
ную жизненную ситуацию, который 
был открыт в текущем году в Батай-
ске компанией «Глория Джинс». Со-

Не устаем творить добро 
Муниципальное автономное учреждение «Центр со-
циального обслуживания граждан пожилого возраста 
и инвалидов города Батайска» (ЦСО) осуществляет 
свою деятельность с сентября 1993 года. В структу-
ру центра входят 4 отделения социального обслужи-
вания на дому, а также 2 специализированных от-
деления социально-медицинского обслуживания на 
дому. На данный момент на обслуживании в центре 
состоят 1113 получателей социальных услуг, в том 
числе 376 инвалидов.

вместно с ним мы оказываем помощь 
одиноким гражданам, попавшим в 
трудную жизненную ситуацию, остав-
шимся в силу различных причин без 
жилья и средств к существованию. 
К слову, наш центр принял участие 
в пополнении библиотечного фон-
да этого нового реабилитационного 
центра, был организован концерт для 
проживающих в нем.

С апреля 2022 года ЦСО взял шеф-
ство над захоронением летчиков, по-
гибших в боевых сражениях. Этот 
мемориал расположен в микрорайоне 
Авиагородок города Батайска. В рам-
ках шефской помощи сотрудники цен-
тра совместно с отделом молодежи 
Администрации города, волонтерами 
и студентами городских колледжей, а 
также неравнодушными жителями про-
изводят уборку территории кладбища, 
очищают ее от сухостоя, порослей, 
сорняков, мусора, восстанавливают 
надгробия.

В целях повышения уровня социаль-
ной ответственности работодателей по 
созданию безопасных условий труда и 

их стимулирования к улучшению усло-
вий труда работников в нашем регио-
не с 2017 года присваивается звание 
«Лучший социально ориентированный 
работодатель Ростовской области». Из 
218 заявок, поступивших в Министер-
ство труда и социального развития об-
ласти в 2022 году, это почетное звание 
было присвоено 12 организациям. Мы 
гордимся тем, что в числе награжден-
ных оказался и ЦСО города Батайска.

В сентябре 2022 года на торжествен-
ном мероприятии, посвященном Дню 
города Батайска, главой Администра-
ции города Р.П. Волошиным коллек-
тиву нашего центра была вручена на-
града – знак губернатора Ростовской 
области «За милосердие и благотво-
рительность». Она была присвоена за 
большой вклад в социально-экономи-
ческое развитие Ростовской области и 
в связи с 85-летием со дня образова-
ния Донского региона.

Записал Геннадий Громов,
фото предоставлены МАУ 

«ЦСО г. Батайска»

Лицей №10 – одна из старейших об-
разовательных организаций города 
Батайска, на территории которого рас-
положен крупнейший в регионе желез-
нодорожный узел. Неслучайно лицей 
стал опорной школой ОАО «Российские 
железные дороги». С ребятами здесь 
уже давно работают преподаватели Ро-
стовского государственного универси-
тета путей сообщения (РГУПС). Управ-
лением Северо-Кавказской железной 
дороги (СКЖД) для занятий приобрете-
но новейшее информационно-техноло-
гическое оборудование.

Дважды лицей становился победите-
лем Всероссийского смотра-конкурса 
образовательных организаций «Луч-
шие 1000 школ, лицеев, гимназий». Он 
внесен в реестр соискателей премии 
Академии Народной Энциклопедии как 
участник инновационного проекта «Моя 
Отчизна».

Об этом и многом другом из жизни 
неординарного учебного заведения 
нам рассказала директор лицея Оксана 
Алексеевна Тумко, работающая в этой 
должности уже 9 лет.
иЗ прошлого в настоящее

История учебного заведения началась 
в 1938 году, когда Управление СКЖД при-
ступило к строительству новой школы 
в Восточном микрорайоне города. Уже 
через год была открыта средняя желез-
нодорожная школа, готовящая будущие 
кадры для работы на транспорте. 

Сегодня в лицее 44 класса, где 
обучается 1425 человек. В коллективе 

56 педагогов, из них 25 высшей категории 
и 15 – первой. Наши учителя являются 
экспертами по оцениванию развернутых 
ответов экзаменационных работ участ-
ников ЕГЭ по профильной математике, 
членами комиссии регионального этапа 
Всероссийского конкурса «Лучший урок 
письма», экспертами профессиональной 
компетенции педагога в ходе аттестации 
педагогических кадров, членами террито-
риальной и государственной экзаменаци-
онных комиссий. 

15 педагогов лицея награждены на-
грудными знаками «Почетный работник 
общего образования», «Отличник про-
свещения РСФСР». Учитель математики 
Валентина Дмитриевна Гудкова удосто-
ена звания «Лучший учитель Дона», ее 
имя внесено в федеральный сборник 
«Ими гордится Россия». 

В лицее укомплектована социально-
психологическая служба, в нее вошли 
социальный педагог, педагог-психолог, 
учитель-логопед и дефектолог. 

Подарком к 80-летнему юбилею ли-
цея стал его капитальный ремонт. В 2019 
году за счет перепланировки добавилось 
3 учебных кабинета: начальные классы 
и ОБЖ. Полностью обновилась матери-
ально-техническая и спортивная база ли-
цея. Для кабинетов английского языка и 
математики приобретены интерактивные 
комплексы с рабочим местом учителя 
и учащегося. Установлен 3D-класс для 
предметов естественнонаучной направ-
ленности. Оборудован вновь созданный 
кабинет ОБЖ. Для всех предметных ка-
бинетов приобретена новая учебная ме-
бель. Холлы и коридоры лицея обустрое-
ны для отдыха ребят.
«колеса диктуют вагонные» 

На современном этапе особую акту-
альность приобретает проблема профес-
сионального самоопределения обуча-
ющихся. На наш взгляд, ее необходимо 
начинать с самого раннего школьного 
возраста. Именно поэтому в 2020-2021 
учебном году лицей заключил трехсто-
роннее соглашение о сотрудничестве с 
Управлением СКЖД и РГУПС. Мы стали 

второй на юге России и первой в Ростов-
ской области опорной школой СКЖД. 

Сейчас наше взаимодействие с же-
лезной дорогой вышло на новый уро-
вень. Для обучающихся 5-8 классов 
преподаватели Ростовской детской же-
лезной дороги проводят кружки «Юный 
железнодорожник» и «Моделист». На 
базе лицея сформирован инженерный 
класс, где работают преподаватели 
РГУПСа. Здесь углубленно изучают фи-
зику, математику и информатику. У вы-
пускников налажена дистанционная 
довузовская подготовка по предметам 
русский язык, математика, физика и ре-
ализуется программа предуниверсариу-
ма «Экспресс в будущее». 

Наши лицеисты активно участвуют в 
различных конкурсах, олимпиадах и дру-
гих мероприятиях, проводимых нашими 
партнерами. Это и интеллектуальная 
игра «Что? Где? Когда?», и творческий 
конкурс «Железная дорога вчера, сегод-
ня, завтра», и конкурс исследователь-
ских работ «Транспорт будущего». 
упор на точные науки

В марте 2007 года лицей защитил 
статус образовательного учреждения ин-
формационно-технологической направ-
ленности. Этот выбор принес хорошие 
результаты. Так, средний балл ЕГЭ по 
математике на профильном уровне явля-
ется одним из лучших в городе. На протя-
жении 7 лет 100% выпускников получают 
аттестаты об образовании и все чаще 
выбирают предметы технической на-

правленности. Мы стараемся, чтобы об-
разование в лицее отвечало на запросы 
каждого ученика. Так, разработка инди-
видуальных образовательных маршру-
тов на старшей ступени обучения позво-
ляет будущим выпускникам осваивать 
программу среднего общего образования 
как в очной форме, так и в форме семей-
ного обучения. В лицее также на высоком 
уровне даются знания по русскому языку. 

Ежегодно лицеисты становятся при-
зерами регионального этапа Всероссий-
ской олимпиады школьников по техно-
логии и физике. На базе действующих 
лицейских мастерских учителем В.М. 
Кондратовым ведется подготовка коман-
ды участников к традиционной городской 
неделе науки и технологии «Твори. Выду-
мывай. Пробуй». В личном и командном 
зачете ребята на протяжении пяти лет за-
нимают призовые места. 

Лицей тесно сотрудничает с физи-
ко-технической школой МФТИ, лицеем 
«Авангард», региональным центром вы-
явления и поддержки одаренных детей 
«Ступени успеха», образовательным 
центром «Сириус».

В рейтинге городских конкурсов «Уче-
ник года начальной школы», «Ученик 
года» на протяжении 5 лет наши лицеи-
сты удерживают лидирующие позиции. 
Ученица 11 класса Милана Шмакова 
стала победительницей Всероссийского 
конкурса «Большая перемена». 
патриотиЗм со школьной 
скамьи 

Большое внимание мы уделяем воспи-
тательной составляющей образователь-
ного процесса. Созданы и реализуются 
тематические программы «Я и Мы», «Я – 
гражданин», «Орлята России», «Лицей – 
территория здоровья», «Дети. Дорога. 
Жизнь!», «3еленая планета», «Универси-
тет родительских знаний» и др. 

На высоком уровне проводим меро-
приятия в рамках военно-патриотиче-
ского воспитания. Особое внимание уде-
ляем работе отряда юнармейцев. И вот 
результат: уже в сентябре этого года Але-
на Ячменькова признана лучшим юнар-

мейцем года, а юнармейцы Владислав 
Мусиенко, Славик Султанян и Святослав 
Босько стали победителями городского 
конкурса «Пост №1». В городских сорев-
нованиях юнармейских отрядов «Служу 
Отечеству» команда лицея на протяже-
нии 5 лет занимает призовые места. 

Много лет в лицее действует отряд 
юных инспекторов движения «БОНД», 
который является неоднократным по-
бедителем городских и областных смо-
тров и конкурсов отрядов юных инспек-
торов движения (ЮИД). 

В октябре резервный отряд «Флике-
ры» представлял город на областном 
этапе смотра «Сила ЮИД в преемствен-
ности поколений», где занял почетное 
первое место. 

Представители детско-юношеской ор-
ганизации РДШ Александр Морозов и 
Дарья Резникова стали дипломантами 
Региональной исследовательской акции 
молодежных авторских проектов «Дон-
скую славу приумножим». 

В лицее активно развивается волон-
терское движение.

На базе лицея ведутся секции по 
легкой атлетике, волейболу, баскетбо-
лу, тхэквондо, борьбе. Волейбольная 
команда девушек – ежегодный победи-
тель спортивных игр на разных уровнях. 
Учащиеся лицея Екатерина Першина, 
София Свиридова, Ольга Лукашева и 
Элеонора Боровик являются членами 
сборной команды Ростовской области 
по волейболу. 

…Наш лицей открыт для инноваций, 
ведь ребят нужно готовить к динамич-
ной, быстро меняющейся жизни. При 
этом важно сохранить базовые, не-
преходящие ценности – духовное и 
культурное наследие народов России. 
Для выполнения этих задач у нас есть 
команда профессиональных педаго-
гов-единомышленников, талантливых 
учеников и готовых к сотрудничеству 
родителей. У нас также множество со-
вместных планов и интересных идей. 

Записал Геннадий Громов,
фото предоставлены лицеем №10 г. Батайска

В мир знаний – с курьерской скоростью
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тельные внебюджетные средства для 
реализации наших идей и решения 
проблем детского сада.

– и с чего вы начали?
– Первым проектом – это был 2020 год 

– стало создание парковки возле детско-
го сада и благоустройство прилегающей 
к нему территории. Тема на тот момент 
была очень актуальной. Наш детский 
сад, который посещают ежедневно от 
250 до 290 дошкольников от 3 до 7 лет, 
расположен вдоль оживленной проез-
жей части улицы Речной. Большинство 
родителей привозили и забирали своих 
детей на машинах. Отсутствие парко-
вочных мест для легковых автомобилей 
возле детсада создавало аварийную 
ситуацию в утренние и вечерние часы. 
Решение проблемы требовало больших 
финансовых вложений. В общем, тогда 
мы впервые подали заявку на участие в 
проекте «Сделаем вместе»: составили 
смету расходов на создание парковки, 
нашли спонсоров для оказания финан-
совой помощи в озеленении прилегаю-
щей территории, привлекли инициатив-
ных родителей для оказания трудовой 
помощи в благоустройстве территории. 
И с 2021 года у нас появилась благо-
устроенная территория, прилегающая к 
ДОУ, – с пешеходными дорожками, «кар-
маном» для автотранспорта, красивыми 
большими клумбами. Самое главное, 
эта территория стала безопасной для 
всех участников дорожного движения. 

– карина артуровна, каждый вто-
рой воспитанник вашего детсада – 
это ребенок с овЗ – ограниченными 
возможностями здоровья. что дела-
ется в рамках губернаторского про-
екта, собственно, для них?

– Победа в первом проекте вдохнови-
ла нас в 2021 году на участие в конкурсе 
во второй раз. Новый проект предусма-
тривал как раз создание на базе нашего 
детсада консультационного центра для 
родителей детей с ОВЗ «Пространство 
без границ». В век цифровизации и ин-
формационных технологий на первое 
место в сфере образования выступает 
проблема увеличения охвата детей с 
ОВЗ, в том числе со сложными дефек-
тами. При этом одним из приоритетов 
является развитие инклюзивной обра-
зовательной среды. Дошкольная сту-
пень образования как раз и дает успеш-
ное начало для адаптации детей с ОВЗ 
в социальном пространстве. 

В нашем детском саду с 2008 года 
функционирует группа компенсирующей 
направленности для детей со сложным 
дефектом старше 3 лет, где одной из 
приоритетных задач является создание 
условий для их успешной социализации, 
обеспечения их полноценного участия в 
жизни общества. При этом детсад специ-
ализируется на воспитании детей с тя-
желыми нарушениями речи. Таких детей 
здесь 150 – практически каждый второй, 
они объединены в 13 групп. С ними у нас 
работают логопеды, психологи, дефекто-
логи. Они ежегодно проходят переподго-
товку, дополнительное обучение, повы-
шают свою квалификацию. Работа эта 
нелегкая, требует огромного терпения и 
самоотдачи. И я благодарна своим кол-
легам, это педагоги с большой буквы. 

Мы создаем необходимые условия для 
постоянного развития и улучшения систе-
мы коррекционного образования в ДОУ, 
включаем в образовательный процесс 
новые и эффективные инновационные 

технологии. Вместе с Администрацией 
города, инициативными гражданами на-
шего микрорайона и родителями наших 
воспитанников создаем атмосферу, когда 
особый ребенок перестает ощущать себя 
не таким, как все, и приобретает право на 
счастливое детство. 

Новый консультационный центр 
стал важным этапом в этой многопла-
новой работе. Зачем он, в принципе, 
нужен? Дело вот в чем. К сожалению, 
количество детей с ОВЗ растет, и спе-
циалистов для работы с ними очень не 
хватает. В такие группы во многих дет-
садах большие очереди. Мы стремим-
ся восполнить этот пробел, помочь и 
родителям, и специалистам работать с 
ними. Будем принимать детей также из 
других ДОУ Батайска. У нас есть для 
этого специалисты и оборудование. 
Будем консультировать родителей с 
детьми, а в перспективе, возможно, и 
своих коллег из других дошкольных уч-
реждений. Мы и сейчас обмениваемся 
с ними своим опытом, в частности про-
водим мастер-классы.

Большой вклад в продвижение этих 
проектов внесла Администрация го-
рода Батайска и лично глава Адми-
нистрации Роман Петрович Волошин. 
Первый проект мы бы вообще не ре-
ализовали без него. Он лично вник во 
все детали наших проблем, разобрал-
ся и подключил для успеха необходи-
мый административный ресурс.

– а какой базой уже располагает 
новый консультационный центр? 
как он развивается?

– База для него есть, но она еще 
пока недостаточна для того, что было 
задумано. Наш новый проект, старто-

вавший в этом году в рамках проекта 
«Пространство без границ», нацелен 
именно на пополнение материально-
технической базы консультационного 
центра. Жизнь не стоит на месте, по-
являются новые требования к качеству 
образования, новые федеральные 
стандарты. К тому же у родителей де-
тей с ОВЗ увеличился спрос на услуги 
нашего консультационного центра по 
освоению их детьми образовательных 
программ с помощью новых современ-
ных технологий и оборудования.

Что уже сделано? На сегодня в на-
шем ДОУ полностью переоборудован 
кабинет, сделан капитальный ремонт, 
приобретена новая детская мебель, 
закуплено новое интерактивное обо-
рудование, осваиваются новые пе-
дагогические технологии. Одной из 
таких инноваций является метод 
«TOMATIS» – «Музыка для мозга», в 
основе которого лежит принцип сен-
сорной звуковой стимуляции, продуци-
руемой аппаратом «Электронное ухо» 
через специальные наушники. Данный 
метод помогает развивать речевые, мо-
торные, эмоциональные, когнитивные 
способности детей с ОВЗ. И этот спектр 
услуг благодаря участию в губернатор-
ском проекте будет расширяться.

В заключение хочу сказать, что толь-
ко при совместной и непрерывной ра-
боте городской общественности, пе-
дагогов и семьи может быть достигнут 
положительный результат на благо на-
шего подрастающего поколения. 

Беседовал Геннадий Громов,
фото предоставлены МБДОУ № 22 

города Батайска

Сделаем вместе 
Жизнь показала: губернаторский проект поддержки местных инициатив «Сде-
лаем вместе» оказался своевременным и очень эффективным. Благодаря ему 
получается реализовывать важные социальные проекты, авторами которых, без 
преувеличения, является народ, население городов и сел, мы с вами. Хорошим 
примером тому служит детский сад (МБДОУ) №22 города Батайска. Участие в 
губернаторском проекте здесь совместное – и коллектива детсада, и родителей 
детей, которых сюда приводят. И это приносит успехи вот уже три года подряд.

О деталях этой работы и ее резуль-
татах рассказала заведующая детса-
дом Карина Артуровна Деркач, рабо-
тающая в этой должности с 2019 года.

– Развитие государства тесно связа-
но с образованием. Поэтому главной 
целью деятельности образовательного 
учреждения является предоставление 
образовательных услуг качественно и 
в полном объеме. Этому, в свою оче-
редь, способствует реализация различ-
ных образовательных программ – как 
основных, так и дополнительных. При 
этом для реализации любой образова-
тельной программы необходимы мате-
риальные и финансовые ресурсы. Они 
нужны для поддержания учебно-мате-
риальной базы на высоком качествен-
ном уровне, а также для ее развития. 

В своем ежегодном послании Пре-
зидент России нацелил учреждения 
образования на то, чтобы получать фи-
нансирование не только из традицион-
ных источников, но и на основе иных, 
рыночных механизмов. В настоящее 
время государственные и муниципаль-
ные учреждения все чаще и в большем 
объеме привлекают и используют в 
своей деятельности средства из раз-
нообразных внебюджетных источни-
ков. И наше дошкольное учреждение 
уже вполне освоилось с этим новым 
курсом. Так, благодаря участию в гу-
бернаторском проекте «Сделаем вме-
сте» нам удалось привлечь дополни-

Рассказ о новациях ЦГБ стоит на-
чать с того, что в скором времени пла-
нируется открытие отделения рентге-
нохирургических методов диагностики 
и лечения. Здесь сосредоточены са-
мые современные на текущий момент 
медицинские технологии. Это подраз-
деление создано в рамках сосудистой 
программы и предназначено, в основ-
ном, для лечения пациентов с острым 
инфарктом миокарда и нестабильной 
стенокардией. Оно оснащено самым 
современным ангиографическим 
комплексом производства компании 
Philips Azurion. Это позволяет выпол-
нять весь спектр рентгено-эндоваску-
лярных вмешательств. 

Во главе нового и очень востребо-
ванного отделения ЦГБ стоит Алек-
сандр Владимирович Крамаренко 
– врач высшей категории, кандидат ме-
дицинских наук. Опыт у него большой: 
открывал аналогичные сосудистые 
центры в Азове, Волгодонске, Камен-
ске. Работал в каждом по три года до 
тех пор, пока центры не выходили на 
плановые объемы. 

рассказывает 
александр крамаренко:
«Если говорить популярно, то 

при данном методе через пунк-
цию, прокол на руке или на ноге, 
внутриартериально в сердце вво-
дится инструмент – катетер. 
И затем на этом органе выпол-
няется операция по стентирова-
нию коронарных артерий. Могут 
выполняться и другие лечебные 
и хирургические вмешательства, 
необходимые для больных сосуди-
стыми заболеваниями».

Задача отделения во многом сво-
дится к одному – успеть. При инфар-
ктах нужно дорожить каждой минутой. 
Батайск фактически является при-
городом Ростова-на-Дону, и до этого 
острых инфарктников направляли 
из города-спутника в Ростовскую об-
ластную больницу. Но и это для таких 
больных далековато. При развитии 
инфаркта миокарда главная задача 
врача – в течение ближайших суток, 
а еще лучше в ближайшие 90 минут, 

Батайская медицина прирастает

Эндоваскулярная хирургия – это комплекс диа-
гностических или лечебных внутрисосудистых процедур, выполняемых 
под контролем ангиографического аппарата, в условиях рентген-опе-
рационной. в ходе процедуры через небольшой укол в коже вводится 
специальный катетер для выполнения всех необходимых манипуляций, 
что не требует хирургической операции. Эндоваскулярные хирурги бо-
рются с заболеваниями путем внутреннего воздействия на сосуд боль-
ного органа. хирургические вмешательства контролируются с помощью 
безопасного рентгеновского излучения: манипуляции внутри сосуда ото-
бражаются на экране специального оборудования – ангиографа.

Стабильное поступательное развитие отечественного здравоохранения можно хорошо проиллю-
стрировать на примере МБУЗ «Центральная городская больница» города Батайска. В последнее 
время значительно окрепли и расширились ее возможности – и по охвату населения, и по диа-
гностике и лечению сложных заболеваний, когда дорог каждый час. Наш корреспондент побы-
вал в ЦГБ, чтобы узнать подробности этих позитивных перемен из первых рук – от врачей, кото-
рые успешно осваивают самое современное, высокотехнологичное медицинское оборудование 
и передовые методы лечения.

Занятия 
в реабилитационном 

центре 
Батайской ЦГБ.

привезти человека в операционную 
на стол хирурга. Только так можно бу-
дет адекватно выполнить операцию 
стентирования – по восстановлению 
кровотока в артериях сердца, кото-
рые закупорились тромбом, бляшкой 
либо эмболом. Без этого невозможно 
восстановить нормальное питание 
мышцы сердца. И поэтому лучше про-
водить такие операции на месте, в Ба-
тайске. Так, в общем, и решили.

Новое отделение стало составной 
частью сосудистого центра Батайской 
ЦГБ. В него также входят отделения 
кардиологии и неврологии. Все они 
тесно взаимодействуют между собой, 
дополняют друг друга. Условно гово-
ря, то, что не удалось сделать в плане 
лечения терапевтическими методами 
в отделении кардиологии, приходится 
брать на себя хирургам. Или наоборот.

Вот что рассказала о новом приоб-
ретении ЦГБ заведующая отделением 
кардиологии больницы Татьяна Ва-
лентиновна Корсунова, врач высшей 
категории:

«То, что у нас появилась кардиохи-
рургия, очень важно. Я вижу, что имен-
но больные с инфарктом – это уже не 
консервативные пациенты, а больше 
хирургические. Помощь им в большей 
и лучшей степени может быть оказана 
именно хирургическим способом, а не 
с помощью лекарственных препаратов 
и так далее. Сейчас мы наблюдаем уже 
новую стадию развития кардиологии, с 
другим прогнозом для пациентов. Вос-
становление в сжатые сроки кровотока 
– это первостепенная задача. Сроки 
лечения должны быть по максимуму 

соблюдены. Врачи знают, что очень 
важно при этом доставить пациента к 
ангиографу. И то, что теперь он будет 
здесь, в Батайске, это большой плюс. 
В общем, если раньше речь шла о спа-
сении жизни, то теперь – о спасении 
нормальной, полноценной жизни, ког-
да человек после лечения не становит-
ся по сути инвалидом, ходящим с па-
лочкой и страдающим одышкой. Новое 
отделение поможет улучшить качество 
жизни выздоровевших».

За новым отделением уже закрепи-
ли обслуживание близлежащих к Ба-
тайску территорий – Зерноградский, 
Веселовский и Кагальницкий районы. 
Направляют сюда больных также из 
незакрепленных территорий. Мощно-
стей нового отделения хватает пока с 
запасом.

К слову, подобные сосудистые цен-
тры созданы и во многих других городах 
Ростовской области и страны в целом. 
Среди них Сальск, Каменск-Шахтин-
ский, Волгодонск, Ростов-на-Дону, Азов, 
Таганрог. На подходе Шахты. Это дела-
ется с 2019 года в рамках региональной 
программы «Борьба с сердечно-сосуди-
стыми заболеваниями». 

В сосудистом центре Батайской 
ЦГБ будут принимать на лечение так-
же неврологических пациентов, в том 
числе перенесших острые нарушения 
мозгового кровообращения. Помимо 
лечения, таким пациентам требуется 
реабилитационная помощь, причем 
даже в большей степени, чем пациен-
там отделения кардиологии. Именно 
для них в ЦГБ открыт реабилитацион-
ный центр. О нем рассказала Татьяна 

Викторовна Белоусова, заведующая 
неврологическим отделением:

«Реабилитационный центр начал 
работать в полном объеме в этом 
году. Под него отведен большой зал. 
Здесь оказывается реабилитационная 
помощь, в том числе ранняя – после 
острого периода ишемического или ге-
моррагического инсульта. Оборудова-
ние здесь очень хорошее. Это аппара-
ты для пассивной и активно-пассивной 
механотерапии с биологической обрат-
ной связью, тренажеры для ходьбы и 
велотренажеры, велоэргометры, тре-
нажеры при нарушении координации, 
массажные столы, система для прове-
дения кинезотерапии с разгрузкой веса 
пациента. Все механизировано, специ-
альные датчики на теле пациента по-
зволяют дозировать нагрузку.

И еще одна хорошая новость для 
батайчан из стен их ЦГБ. Сеть из суще-
ствующих пяти городских поликлиник, 
входящих в орбиту ЦГБ, в ближайшей 
перспективе пополнится еще одной, рас-
положенной в микрорайоне РДВС. Она 
будет рассчитана примерно на 100 посе-
щений в день и накроет обслуживанием 
порядка 3 тысяч человек. С ее вводом в 
строй жителям микрорайона не придет-
ся ездить на прием с окраины города в 
центр, в главную поликлинику ЦГБ, ко-
торая в итоге также будет разгружена. 
Работы на строительной площадке уже 
начались, и планируется, что монтаж 
модульного здания новой поликлиники 
состоится уже в начале будущего года.

Геннадий Белоцерковский,
фото автора

Для сведения
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В образовательном учреждении 
работают 152 педагога, из них имеют 
высшую квалификационную категорию 
75 человек, первую квалификацион-
ную категорию – 19, 10 преподавате-
лей имеют ученую степень.

В рамках сетевого взаимодействия с 
целью профессиональной подготовки 
обучающихся заключены 10 договоров 
с организациями среднего профес-
сионального и высшего образования. 
Постоянными партнерами из числа 
работодателей в рамках социального 
партнерства являются более 120 орга-
низаций.

Почти двадцать лет директор кол-
леджа – Галина Николаевна Григорье-
ва, человек с потрясающими органи-
заторскими способностями, открытый 
новым идеям, преданный своей про-
фессии. Именно под ее руководством 
учебное заведение стало лидером 
СПО нашего региона.

– галина николаевна, одним из 
важнейших направлений повыше-
ния качества профессиональной 
подготовки будущих специалистов 
является внедрение стандартов 
агентства развития навыков и про-
фессий в структуру деятельности 
колледжа. расскажите, пожалуйста, 
как это реализуется на практике. 

– В рамках данного направления с 
2016 года на базе колледжа созданы 
и функционируют 8 площадок для про-
ведения региональных чемпионатов 
«Молодые профессионалы».

Также в рамках реализации стандар-
тов подготовки АРНиП организованы 
15 площадок для проведения демон-
страционного экзамена, на которых 
аттестацию проходят не только обуча-
ющиеся колледжа, но и других образо-
вательных организаций региона.

На базе колледжа с 2012 года функ-
ционирует Региональный ресурсный 
центр информационно-методического 
сопровождения организаций ПО «Со-
дружество».

Одним из важнейших векторов си-
стемного развития сферы среднего 
профессионального образования яв-
ляется участие в государственных про-
граммах. На базе колледжа реализо-
вано 22 программы дополнительного 
образования в рамках проекта «Со-
действие занятости» нацпроекта «Де-
мография».

– в колледже уделяется серьез-
ное внимание созданию и разви-
тию инклюзивной образователь-
ной среды?

– Мы не первый год работаем в 
этом направлении. Количество сту-

дентов с инвалидностью и ОВЗ, кото-
рые обучаются в колледже, постоянно 
растет. Если в 2018 году мы приняли 
25 человек, то в прошлом – 59. 

Колледж является центром развития 
движения «Абилимпикс» Ростовской 
области, а также крупнейшей в реги-
оне площадкой по проведению этого 
чемпионата профессионального ма-
стерства для людей с инвалидностью 
и ограниченными возможностями здо-
ровья.

На базе нашего учебного заведения 
создан Ресурсный учебно-методиче-
ский центр в системе СПО, професси-
онального обучения и ДПО инвалидов 
и лиц с ОВЗ. В 2021 году РУМЦ открыл 
инклюзивный коворкинг-центр «Улей». 
Второй большой проект РУМЦ СПО –
создание и открытие центра адаптив-
ной физической культуры.

– в ростовской области завер-
шился подготовительный этап 

национального чемпионата «аби-
лимпикс». вы являетесь руководи-
телем центра развития движения 
«абилимпикс» ростовской области. 
как проходили соревнования и как 
показали себя студенты донского 
региона?

– Соревнования в этом году прохо-
дили в очно-дистанционном формате. 
В Ростовской области – с 19 по 28 сен-
тября на 5 площадках: ГБПОУ РО «Но-
вочеркасский колледж промышленных 
технологий и управления», ГБПОУ РО 
«Шахтинский техникум дизайна и сер-
виса «Дон-Текс», ГБПОУ РО «Донской 
промышленно-технический колледж 
(ПУ № 8) имени Б.Н. Слюсаря», ГКОУ 
РО «Ростовская специальная школа-
интернат №41», ГКОУ РО «Ростовский 
областной центр образования неслы-
шащих учащихся».

Чемпионат «Абилимпикс» мотивиру-
ет людей с инвалидностью и ограни-
ченными возможностями здоровья на 
самореализацию, повышение уровня 
профессионального мастерства и уста-
новление жизненных целей. Работода-
тели, посещая площадку, отмечают про-
фессионализм участников чемпионата. 
А демонстрируемое конкурсантами ма-
стерство формирует готовность пред-
приятий к трудоустройству участников. 
Стимулом для достижения высоких ре-
зультатов в чемпионате «Абилимпикс» 
является и поддержка со стороны ре-
гиона в адрес призеров регионального 
чемпионата.

Организация мероприятия была 
на высоком уровне. Все службы – и 
айти-специалисты, которые вовремя 
подключали площадки, и эксперты, ко-

торые на местах взаимодействовали с 
центром, – все справились со своими 
задачами. И, конечно, отлично про-
явили себя участники, которые сумели 
справиться с волнением и показать 
все, на что способны. Все уложились 
по времени, все справились с задания-
ми, показали отличные результаты, ко-
торые говорят о больших перспективах 
участников в дальнейшем профессио-
нальном росте и построении карьеры.

В дополнительных компетенциях 
подготовительного этапа Националь-
ного чемпионата медали получили 5 
участников из Ростовской области. По 
основным компетенциям в финал про-
бились 14 человек. В составе сборной 
Ростовской области они примут уча-
стие в очном этапе Национального 
чемпионата, который пройдет в Мо-
скве с 28 по 31 октября этого года. 

«Абилимпикс» – это между-
народное некоммерческое дви-
жение, зародившееся в Япо-
нии и развивающееся в мире с 
1971 года. В настоящее время в 
международное движение вхо-
дит 53 страны. В России чемпи-
онаты по профессиональному 
мастерству среди инвалидов и 
лиц с ОВЗ «Абилимпикс» яв-
ляются частью президентской 
платформы «Россия – стра-
на возможностей». Начиная 
с 2015 года, в нашей стране 
конкурсы проходят ежегодно, 
центры развития движения 
«Абилимпикс» открыты во 
всех 85 регионах России.

– колледж по праву гордится и 
студентами-паралимпийцами... 

– Мы не перестаем поражаться му-
жеству и упорству наших спортсменов. 
Мы стараемся создавать все условия 
для того, чтобы ребята могли трениро-
ваться в комфортных спортивных за-
лах и показывать отличные результа-
ты. Студенты НКПТиУ на протяжении 
многих лет добиваются выдающихся 
побед на самых крупных соревновани-
ях всероссийского и международного 
уровней. 

В июне прошлого года на чемпио-
нате Европы студенты, а теперь уже 
выпускники колледжа Евгения Галак-
тионова и Алексей Чуркин завоевали 
золотые медали и установили два но-
вых рекорда, став абсолютными ре-
кордсменами в толкании ядра в клас-
се F32. По решению Международного 
паралимпийского комитета по легкой 
атлетике Женя и Леша вошли в со-
став сборной команды России для 
участия в Летних Паралимпийских 
играх в Токио. Ребята оправдали до-
верие и стали призерами! Алексей 
Чуркин получил звание «Заслужен-
ный мастер спорта» и награжден 
медалью ордена «За заслуги перед 
Отечеством» I степени. Евгении Га-
лактионовой также присвоено зва-
ние заслуженного мастера спорта и 
вручена медаль ордена «За заслуги 
перед Отечеством» II степени.

Еще один выпускник НКПТиУ – Вла-
димир Свиридов – выиграл золотую 
медаль Паралимпийских игр в Токио 
в толкании ядра среди спортсменов с 

НКПТиУ – 
территория знаний, творчества и возможностей 

Новочеркасский колледж промышлен-
ных технологий и управления (НКПТиУ) является одним из 
флагманов развития образовательной системы региона, что до-
казывают многочисленные победы в грантах и проектах различ-
ных уровней, начиная с 2015 года.

В 2022 году НКПТиУ вошел в список 100 лучших организа-
ций среднего профессионального образования России, который 
представило Агентство развития навыков и профессий. В него 
вошли СПО из 39 регионов страны. 

В 2021 году НКПТиУ стал победителем рейтинга РУМЦ СПО 
России.

14 сентября в Ростове-на-Дону состоялась церемония 
награждения в честь 85-летия Ростовской области, на 
которую были приглашены представители разных от-
раслей: промышленности, здравоохранения, культуры, 
сельского хозяйства, образования, спорта. Губернатор 
Василий Голубев поздравил всех гостей с праздником и 
отметил заслуги каждой отрасли.

 За многолетнюю эффективную работу в системе 
образования Ростовской области Галина Николаевна 
Григорьева была  награждена медалью «За доблестный 
труд на благо Донского края».  

В сентябре 2022 года НКПТиУ присвоен статус федеральной пилот-
ной площадки по внедрению методов преподавания общеобразова-
тельных дисциплин с учетом профнаправленности программ СПО.

В рамках госпрограммы «Развитие образования» внедряют совре-
менные методы преподавания общеобразовательных дисциплин.

Программы, которые реализуют на базе основного общего обра-
зования, предусматривают быструю подготовку студентов вместе с 
включением прикладных модулей.

Введение современных методик обучения обеспечит:
• соответствие требованиям ФГОС СОО и ФГОС СПО для результа-

тов обучения по общеобразовательным дисциплинам;
• междисциплинарный подход в обучении;
• возможность профессионализации содержания обучения.

Новочеркасский кол-
ледж промышленных 
технологий и управ-

ления (НКПТиУ) – 
один из крупнейших 
колледжей на Дону. 

Здесь обучается 2813 
студентов, из них по 
очной форме – 2213 

человек, по заочной – 
571, по очно-заоч-

ной – 29 студентов.

нарушениями опорно-двигательного 
аппарата. 

А открыл череду студентов-пара-
лимпийцев НКПТиУ Павел Хараге-
зов – в 2008 году в Пекине он завоевал 
бронзовую медаль в беге на 800 ме-
тров – Т36 у мужчин и занял четвер-
тое место в беге на 400 метров – Т36 
у мужчин.

– студенты нкптиу ежегодно при-
нимают участие в чемпионате «мо-
лодые профессионалы»...

– Да, и неоднократно наши ребя-
та выходили в национальный этап 
чемпионата. В прошлом году, когда 
финал IX Национального чемпиона-
та «Молодые профессионалы» про-
ходил в Уфе, наши ребята вернулись 
не с пустыми руками: юниоры Анна 
Кондратенко и Никита Токарев в 
компетенции «Геопространственные 
технологии» под руководством экс-
перта-компатриота Ольги Юдиной 
получили медальон «За профессио-
нализм».

Такой же награды была удостоена и 
студенческая команда (Давид Погосян, 
Алексей Егоров, Максим Скорик, Юрий 
Сторчилов, Анна Кулешова) под руко-
водством Дениса Плечикова в компе-
тенции «Спасательные работы».

Стать лучшими на самом деле не-
просто – в финале IX Национального 
чемпионата «Молодые профессиона-
лы» 2021 года участвовали 1786 кон-
курсантов из 76 регионов страны. 

В 2022 году самые масштабные в 
России соревнования профессиональ-
ного мастерства по стандартам Агент-
ства развития навыков и профессий 
среди студентов СПО прошли в Саран-
ске с 8 по 12 сентября в дистанцион-
но-очном формате. Студенты НКПТиУ 
смогли выйти в финал по двум компе-
тенциям: «Холодильная техника и си-
стемы кондиционирования» и «Спаса-
тельные работы».

– в 2021 году на базе колледжа 
открылся инклюзивный коворкинг-
центр «улей». насколько успешно 
он работает?

– Мы вполне довольны результа-
тами. Коворкинг-центр «Улей» – это 
дополнительное образование, в том 
числе для людей с ОВЗ, проведение 
дополнительных курсов для студен-
тов, развитие волонтерской деятель-
ности колледжа, сопровождение ребят 
с ОВЗ. На базе коворкинга работает 
кабинет дефектолога, где с ребятами 
отрабатываются социально-бытовые 
навыки.

Летом этого года были проведе-
ны 4 профориентационные смены со 
школьниками, где они получили про-
фессиональные навыки и нашли но-
вых друзей. В прошлом году «Улей» 
занял первое место на региональном 
уровне в номинации «Лучший волон-
терский центр». С сентября по ноябрь 
работает «Школа волонтеров», где 
тим-лидеры передают свои знания 
младшим ребятам и принимают их в 
ряды волонтеров. 

– галина николаевна, вы возглав-
ляете колледж почти 20 лет. как уда-
ется сохранять азарт, оставаться в 
гуще событий?

– Все просто, как мне кажется. 
Я люблю свою работу, свой коллек-
тив и наших студентов. И мне хочет-
ся, чтобы ребята учились в лучшем 
колледже, имели возможность па-
раллельно с теоретическими зна-
ниями в полной мере овладевать и 
практическими навыками. В этом 
направлении мы уже проделали 
огромную работу, но еще есть нере-
шенные вопросы. Будем двигаться 
дальше, только вперед, иначе скуч-
но и неинтересно жить!

Ирина Астапенко,
фото из архива колледжа

Для сведения
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– Я думаю, что со мной согласятся и 
коллеги, и пациенты: уровень оказания 
неотложной медицинской помощи в 
России в целом, и в нашей больнице в 
частности, стал значительно техноло-
гичнее и доступнее. Это объясняется 
рядом факторов – внимание к сфере 
здравоохранения федеральной вла-
сти, оснащение медучреждений новым 
современным оборудованием, реа-
лизация ряда актуальных программ. 
В первую очередь отмечу программу 
по лечению сердечно-сосудистых за-
болеваний. 

Если говорить конкретно о нашей 
больнице, то могу привести такой при-
мер. Как известно, Новочеркасск на-
ходится недалеко от трассы М-4. Все 
пострадавшие в ДТП, которые проис-
ходят на определенном участке, до-
ставляются к нам. Есть президентская 
программа по оказанию медпомощи. 
Сегодня у нас имеются машины скорой 
медицинской помощи, необходимое 
оборудование, инструменты, сотрудни-
ки прошли соответствующее обучение. 
В итоге нам удается спасти гораздо 
больше людей, поставить их на ноги и 
вернуть к нормальной жизни. 

Эффективно работают и другие про-
граммы – например, по привлечению 
медицинских кадров, которая пред-
полагает единовременные выплаты 
для молодых специалистов, и губер-
наторская программа по обеспечению 
врачей жильем. Комплекс проводимых 
мероприятий позволил нам за послед-
нее время принять на работу в боль-
ницу и участковых врачей, и врачей 
узких специальностей, и фельдшеров 
скорой помощи. Не могу сказать, что 
кадровый вопрос закрыт полностью, 
но он постепенно решается, и, как мне 
кажется, вполне успешно. Что касает-
ся оттока медицинских кадров из не-
больших городов в мегаполисы, то эта 
проблема существовала всегда. Моло-
дежь стремится к более комфортным 
условиям, высокой заработной плате, 
работе в престижных медицинских уч-
реждениях. Это нормальный процесс. 
Но вместе с тем нужно принимать 
меры к тому, чтобы хороших специали-
стов было достаточно везде. Знаете, 

для того чтобы вырастить отличного 
хирурга, уходит не один год, а десять-
пятнадцать лет. И такие кадры нужно 
ценить и беречь, что мы и стараемся 
делать.

– каким оборудованием сегодня 
оснащена больница?

– За последние несколько лет обо-
рудование медучреждения существен-
но обновилось. Сегодня у нас есть все 
необходимое для оказания качествен-
ной медпомощи: КТ, эндоскопические 
стойки, лаборатории, рентгеновские 
кабинеты. И главное, что есть специ-
алисты, которые могут проводить диа-
гностику и лечение на высоком уровне.

– новочеркасск – единственный 
город в области, где больница ско-
рой медицинской помощи располо-
жена в разных зданиях...

– Да, наше учреждение уникально в 
этом смысле. БСМП Новочеркасска – 
это пять отдельно стоящих зданий, ко-
торые находятся не в шаговой доступ-
ности, а на расстоянии друг от друга 
больше десяти километров. Конечно, 
это создает определенные дополни-
тельные сложности. 

Несколько лет назад было приня-
то решение о строительстве в городе 
новой больницы. Определена терри-
тория, где предполагается возвести 
современный медицинский комплекс, 
– микрорайон Восточный, там уже по-
строены жилые дома, создана инфра-
структура – детские сады, школа, ап-
теки. Но процесс строительства пока 
продвигается очень медленно, комму-
никации не подведены, требуется мно-

го финансовых вложений. Думаю, что 
город самостоятельно строительство 
такого масштабного медучреждения 
не потянет, – придется обращаться за 
помощью на федеральный уровень. 
И я уверен, что рано или поздно новая 
больница будет построена.

– борис евгеньевич, какая судьба 
ждет нынешние здания бсмп, осо-
бенно корпуса на ул. красноармей-
ской – это же объект культурного 
наследия?

– Вопросы будем решать по мере 
их поступления. Думаю, мы обя-
зательно найдем возможность со-
хранить здания. Один из вариантов 
– разместить в некоторых из них диа-
гностические центры, где будут вести 
прием узкие специалисты. Это даст 
возможность существенно снизить 
нагрузку на районные поликлиники, 
сократить очередь на обследова-
ния – УЗИ, КТ, МРТ. 

– сегодня много говорят о пер-
спективах развития телемедицины...

– Это действительно перспективное 
направление. И мы им уже активно 
пользуемся. Современные технологии 

дают возможность получить консуль-
тацию коллег из областных медучреж-
дений практически мгновенно. Ведь в 
медицине иногда счет идет на минуты. 
Если возникает необходимость – со-
ветуемся с врачами из областных 
больниц №№ 1 и 2, детской областной 
больницы. Более того, наше медучреж-
дение уже подключено к федеральной 
программе телемедицины, и в скором 
времени мы получим возможность кон-

сультироваться со специалистами луч-
ших больниц страны.

– борис евгеньевич, вы побыва-
ли в качестве врача-добровольца 
на донбассе...

– У меня есть опыт работы в усло-
виях боевых действий. И была потреб-
ность помочь коллегам на Донбассе. 
Подал заявку, получил положительный 
ответ. И в начале августа отправился 
в Луганск. Вместе со мной были врачи 
из Москвы, Ханты-Мансийска, Питера, 
Кемерово. Буквально через несколько 
часов после прибытия в больницу мы 
приступили к выполнению своих обя-
занностей. Конечно, травмы, с которы-
ми к нам поступали люди с территории 
боевых действий, отличаются от того, 
к чему мы привыкли. Это, в основном, 
были огнестрельные и осколочные ра-
нения, компрессионные травмы, полу-
ченные в результате взрывов, травмы 
нижних конечностей. Мы работали 
практически круглосуточно, выкра-
ивая время на сон. За две недели 
провел 117 операций. Среди наших 
пациентов были не только российские 
военнослужащие, но и украинцы, ко-
торым мы также оказывали помощь. 

Наша группа состояла из 15 врачей. 
Мы сдружились, обменялись телефо-
нами, созваниваемся друг с другом. 
Возможно, еще встретимся. Больше 
всего нас поразил сердечно-сосуди-
стый хирург из Москвы – уроженец 
Гватемалы, который в свое время 
учился в институте Дружбы имени Па-
триса Лумумбы, женился на русской и 
остался жить в России. Этот 77-лет-
ний доктор – большой патриот нашей 
страны – пробыл на Донбассе месяц. 
А всего с начала проведения СВО на 
территории Донбасса побывало более 
400 российских медиков-доброволь-
цев. Многие приезжали по несколько 
раз. И благодаря их работе спасена не 
одна тысяча жизней…

– мы много говорили об измене-
ниях, которые происходят в меди-
цине. а меняются ли пациенты?

– Да, наши больные, особенно моло-
дежь, стали более грамотными и требо-
вательными. Отчасти это обусловлено 
тем, что многие черпают знания, в том 

Борис Евгеньевич Гуркин родился в 1967 году в Ростове-на-Дону.
В 1993 году окончил Ростовский ордена Дружбы народов медицинский институт по специ-

альности «Лечебное дело».
С 1986 по 1988 годы проходил службу в Вооруженных силах.
С 1993 по 1994 годы проходил интернатуру в городском центре травматологии и ортопе-

дии Ростова-на-Дону по специальности «Травматология и ортопедия».
С 1994 по 1995 годы – врач-травматолог травматологического отделения БСМП Таганрога.
С 1995 по 1998 годы проходил службу в органах внутренних дел РФ.
С 1996 по 1999 годы принимал участие в боевых действиях на территории Чеченской ре-

спублики, майор медицинской службы.
С 1998 по 2003 годы проходил военную службу в окружном военном госпитале ВВ МВД РФ 

(в/ч 3057), врач-травматолог, начальник травматологического отделения.
С 2003 по 2013 годы работал заведующим травматологическим отделением МБУЗ ГБСМП.
С ноября 2013 года по настоящее время – главный врач МБУЗ ГБСМП Новочеркасска, 

главный ортопед города.
В 2017 году присуждена ученая степень кандидата медицинских наук.
Награжден орденом Мужества и нагрудными знаками «Отличник здравоохранения», «От-

личник МВД РФ», «Отличник ВВ МВД РФ» II степени.
В 2020 году избран депутатом городской Думы города Новочеркасска.
Женат. Имеет троих детей.

Борис Гуркин: «Мы располагаем всеми возможностями 
для оказания качественной медицинской помощи»

13 ноября 1913 года в Новочеркасске на ул. Ратной 
(ныне Красноармейская) было открыто новое здание областной хирургической 
больницы, построенное по проекту местного архитектора Сергея Ивановича Бол-
дырева. На фасаде здания по центру и сегодня видна надпись «Общество донских 
врачей», над ней – символ атаманской власти «пернач», а еще выше – герб Россий-
ской империи. Слева на фасаде рельефными серыми буквами выведено: «имени 
Алексея Васильевича Аверкиева, амбулатория 1872». Справа такими же буквами 
написано: «имени Платона Гавриловича Луковкина, больница 1913».

Именно активисты Общества донских врачей неоднократно ходатайствовали 
перед местными властями об открытии новой больницы. Был организован сбор 
народных пожертвований, на которые и построили новое медицинское учрежде-
ние. По тому времени больница была первоклассной. Достаточно сказать, что 
ее оборудование включало в себя даже рентген-аппаратуру. На двух этажах зда-
ния располагались хирургическое, гнойное, ушное, гинекологическое отделения. 
Имелся паровой стерилизатор, использовалась биологическая очистка стоков. По 
последнему слову тогдашней техники была оборудована прачечная: применялась 
паровая сушка больничного белья, центрифуга и электрический каток для его гла-
жения. При больнице была устроена православная часовня, а во дворе работал 
фонтан. Замысел инженера С.И. Болдырева оказался исключительно удачным. 
Построенное по его проекту здание органично вписалось в архитектурную па-
нораму Новочеркасска, стало подлинным его украшением. Всем своим обликом 
оно напоминает мощный бастион, стоящий вот уже одиннадцать десятилетий на 
страже здоровья горожан.  

Терапевтическое отделение БСМП находится в другом здании – на 
Ростовском шоссе, которое после реконструкции отвечает всем со-
временным требованиям. В отделении 50 коек круглосуточного и 
15  коек дневного стационара. Отделение оказывает круглосуточ-
ную медицинскую помощь при острых состояниях, угрожающих 
жизни, обострении хронических заболеваний органов сердечно-
сосудистой системы, органов дыхания и желудочно-кишечного 
тракта. В отделении пациентам проводятся клинико-биохимиче-
ские, рентгенологические, ультразвуковые, эндоскопические ис-
следования.

Борис Евгеньевич Гуркин 
возглавляет БСМП Ново-
черкасска почти десять 
лет. За это время суще-

ственно изменилась мате-
риально-техническая база 

медицинского учреждения, 
обновился персонал, но 

главное остается неизмен-
ным: для каждого врача 

БСМП на первом месте 
стоит оказание высокопро-

фессиональной помощи 
больному. О переменах в 
сфере медицины, о про-
блемах и планах – наш 

разговор с Борисом Евге-
ньевичем.

числе и по медицине, из интернета. 
С одной стороны, это стимулирует 
врача, обязывает его ответить на лю-
бые вопросы. А с другой, люди никак 
не могут понять, что информация из 
интернета далеко не всегда соответ-
ствует действительности. Пациент 
должен доверять врачу и прислуши-
ваться, прежде всего, к рекомендаци-
ям специалистов. 

– борис евгеньевич, несмотря на 
свою занятость, вы рискнули при-
нять участие в выборах в городскую 
думу. и выиграли их! расскажите о 
своей депутатской деятельности.

– Я живу в Новочеркасске уже поч-
ти двадцать лет. За это время город 
стал мне родным. И если возникает 
дополнительная возможность по-
мочь в решении проблем граждан, 
то я этому только рад. Совмещать 
руководство БСМП, операции, кон-
сультации больных и депутатство, 
конечно, непросто. Но у меня отлич-
ные помощники! В городской Думе я 
возглавляю комиссию по социальным 
вопросам и защите прав граждан. 
Стараемся по мере возможности с 
коллегами по фракции поднимать на 
заседаниях Думы актуальные для 
города вопросы. И уже есть первые 
успехи. Впервые за много лет уда-
лось добиться проведения ремонта 
стадиона, который располагается 
между школами №№ 6 и 7 в районе 
Черемушки. Реконструкция спортив-
ной территории идет полным ходом – 
здесь появится хорошее футбольное 
поле, современные площадки для ба-
скетбола, волейбола. Работы должны 
быть закончены до конца текущего 
года. Также было принято значимое 
и важное решение о ремонте улицы 
26 Бакинских комиссаров. Проблема 
состояла в том, что дорога имеет зна-
чительный уклон и после дождя дома 
частного сектора оказывались под-
топленными. Расширение проезжей 
части, установка стоков, надеюсь, 
решит проблему. Депутаты контроли-
руют ход работ. 

Также постоянно провожу личный 
прием – избиратели обращаются как 
по бытовым вопросам, так и по ме-
дицинским. Помогаю с проведением 
различных обследований, решаем 
вопросы по установлению детских 
площадок, помогаем ветеранам. 
Уделяем внимание развитию спорта 
в нашем городе, в том числе и сре-
ди людей с ограниченными возмож-
ностями здоровья. Один из наших 
подопечных – Виктор Сараев – тен-
нисист, победитель многих сорев-
нований, в том числе и всесоюзно-
го уровня. Не секрет, что участие в 
турнирах платное, помогаем земляку 
находить спонсоров для участия в 
соревнованиях…

– борис евгеньевич, а о чем вы 
мечтаете?

– Время сегодня непростое. Нам 
всем нужно быть сплоченными, спо-
койными и ответственными за свои по-
ступки. Я думаю, что все мы мечтаем 
о мире, благополучии и стабильности. 
И пусть наши желания как можно бы-
стрее станут реальностью…

Ирина Астапенко,
фото автора

Для сведения
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– Я человек с активной жизненной 
позицией, – говорит Наталья Иванов-
на. – Как индивидуальный предпри-
ниматель постоянно занимаюсь ана-
лизом рынка. Мне интересно, какие 
направления деятельности в той или 
иной сфере являются перспективны-
ми, куда есть смысл вкладывать фи-
нансовые средства. Как ни странно, 
пищу для размышлений дала ситуа-
ция, которая сложилась в экономике 
страны в период пандемии коронави-
русной инфекции. Вспомните, какие 
отрасли временно прекратили рабо-
ту, – в первую очередь сфера услуг, 
питания. Закрывались автосервисы, 
парикмахерские, рестораны и кафе. 
А вот предприятия, которые занима-
лись реальным производством, про-
должали работать и сохраняли как 
рабочие места, так и вклад в экономи-
ку регионов. Тщательно взвесив свои 
силы и возможности, мы приняли ре-
шение открыть в Пролетарске новое 
предприятие по мясопереработке, то 
есть мы закупаем КРС у фермеров, 
предприятий, КФХ, перерабатываем 
его и реализуем.

Несколько месяцев мы занима-
лись подготовительными работами. 
Помещение площадью около 600 
кв.м, которое много лет стояло за-
брошенным, взяли в аренду, сде-
лали серьезный ремонт, закупили 
необходимое оборудование, нашли 
нужных специалистов.

– наталья ивановна, какое имен-
но оборудование вы приоб-
ретали?

– Мясопереработка предпола-
гает специализированное обору-
дование, без которого работать 
просто невозможно. Это холо-
дильные установки для охлажде-
ния туш животных, компрессоры, 
камеры хранения продукции, 
изотермические двери, бокс 
убоя, центрифуги для обработки 
слизистых и шерстных продук-
тов, крематор для уничтожения 
биологических отходов. Также 
покупали подъемно-съемные 
площадки, разделочные столы, 
набор пил для распиловки, мой-
ки со стерилизаторами инструментов, 
весы монорельсовые, техническую 
линию для перемещения туш. Этот 
список можно было бы еще продол-
жить, но и так понятно, что оборудо-
вания нужно было много. Но иначе 
никак – ведь мы работаем абсолютно 
открыто, наша продукция соответству-
ет всем санитарным требованиям.

– кто является покупателями ва-
шей продукции?

– Это предприятия, которые за-
нимаются переработкой, а именно 
колбасные заводы, мясокомбинаты, 
предприниматели, которые потом 
реализуют мясную продукцию через 
торговые сети. Если говорить о гео-
графии поставок, это покупатели из 
Ростова-на-Дону, Москвы, Курской 
области, других соседних регионов. 

Наш отдел продаж уже выстроил 
с потенциальными покупателями 
прочную систему взаимодействия. 

Нужно обязательно учитывать, что 
наш бизнес имеет сезонный харак-
тер. Мы продаем только говядину. 
Объективные данные говорят о том, 
что летом ее потребление несколько 
падает, зимой – увеличивается. Но 
в среднем мы реализуем 50-60 тонн 
переработанного мяса в месяц. 

– насколько серьезна конкурен-
ция в перерабатывающей отрасли?

– Конкуренция должна присутство-
вать и присутствует в любой сфере 
деятельности. И это правильно. Здо-
ровая конкуренция – это двигатель 
развития, стремления работать еще 
лучше, предлагать качественную 
продукцию и создавать приемлемые 
условия для потенциальных покупа-
телей. Наши приоритеты – качество, 
ценообразование и стопроцентное 
выполнение своих обязательств по 
договорам. Мы работаем почти год и 
за это время ни разу не подвели ни 
своих поставщиков, ни покупателей. 
А это дорогого стоит! ИП «Мясная 
станица» и впредь будет оставаться 
надежным партнером.

– кто контролирует качество ва-
шей продукции?

– Мы получили все сертификаты, 
регламентирующие нашу деятель-
ность. Работаем с соблюдением 
всех санитарных норм, продукция 
проходит и ветеринарный, и произ-
водственный контроль. Никаких на-
реканий к качеству нашей продукции 
не было и быть не может.

– наталья ивановна, трудно 
было найти хороших специали-
стов? говорят, технологи высоко-
го уровня нынче в большом дефи-
ците...

– Действительно, такая проблема 
сегодня существует. И это касается 
не только отрасли переработки, во 
многих сферах деятельности нелег-
ко найти настоящих профессиона-
лов. Но нам, можно сказать, повез-
ло. Мы набрали штат специалистов, 
которые досконально знают свою ра-
боту и выполняют ее на пятерку. 

Все наши сотрудники получают бе-
лую заработную плату, трудоустроены 
по ТК, обеспечены всеми социальны-
ми гарантиями. У нас есть собствен-
ная столовая, где люди могут бес-
платно пообедать. Готовят вкусные 
и разнообразные блюда, всегда есть 
возможность передохнуть в комнате 
отдыха, попить чаю или кофе…

– какие отношения сложились у 
вас с администрациями города и 
района? 

– С представителями местной вла-
сти у нас сложились хорошие дело-
вые отношения. Мы работаем честно 
и прозрачно, платим налоги в бюд-
жет, создаем рабочие места. Со сто-
роны Администрации мы получали 
только поддержку и содействие, за 
что всем большое спасибо. Особая 
благодарность – за помощь, кото-
рую нам оказали в вопросе получе-
ния субсидии на возмещение затрат, 
связанных с приобретением холо-
дильного и технологического обору-
дования. Это существенная помощь 
для нового производства, и мы с ра-
достью ею воспользовались. Хочу 
отметить, что к предпринимателям 
конструктивно и доброжелательно 
относятся специалисты Министер-
ства сельского хозяйства Ростов-
ской области, которые неоднократно 
консультировали нас и помогали со-
брать пакет необходимых для полу-
чения субсидии документов. Наде-
емся, что этот вопрос в итоге будет 
решен положительно и мы получим 
государственную помощь, которую 
сможем направить на развитие биз-
неса.

– а ваше предприятие оказыва-
ет какую-либо помощь тем, кто к 
ней нуждается?

– Да, как говорится, жить в обще-
стве и быть свободным от него нель-

зя. Мы стараемся всегда откли-
каться на просьбы о помощи. 
Сегодня одна из актуальных 
тем, которая касается практи-
чески каждого, – проведение 
специальной военной опера-
ции. Недавно мы помогали 
одному человеку, который был 
призван в рамках частичной 
мобилизации. Несмотря на то, 
что он не был в штате предпри-
ятия, а работал по договору, 
мы не отказали в помощи, вы-
делили определенную сумму 
для приобретения необходи-
мого обмундирования. Ребята 
стараются быть с ним на связи, 

поддерживать по мере возможности 
и его, и его семью. Мы все надеемся, 
что ребята вернутся домой целыми и 
невредимыми. 

Также помогаем детским домам в 
Пролетарске и Ростове, сотруднича-
ем с фондом «Я без мамы» – пере-
давали вещи и детское питание.

– наталья ивановна, какие пла-
ны на перспективу?

– Посмотрим, как пойдут дела, ка-
кая будет складываться экономиче-
ская ситуация. Но есть желание раз-
виваться и расширять производство. 
Не исключено, что со временем мы 
займемся более глубокой собствен-
ной переработкой. Будем стараться, 
чтобы все наши мечты стали со вре-
менем реальностью.

Ирина Астапенко,
фото из архива предприятия

Государственная поддержка в виде 
субсидий за 12 месяцев 2021 года сель-
хозтоваропроизводителям района ока-
зана в сумме 179,4 млн рублей (95,3% 
по отношению к 2020 году). Основным 
направлением субсидирования явля-
ется государственная поддержка на 
развитие рисоводства, приобретение 
элитных семян, развитие племенного 
и товарного животноводства, развитие 
мелиорации.

В развитии животноводческой отрасли Пролетарского района 
в 2021 году отмечена положительная динамика. Имеет место рост 
стада КРС в хозяйствах всех категорий. В сравнении с аналогичным 
периодом прошлого года поголовье скота увеличилось на 5,4%, по-
головье коров – на 1,8%. Всего в районе имеется 31,0 тыс. голов КРС, 
из них: 14,8 тыс. коров, 4,5 тыс. свиней, 22,5 тыс. овец.

За отчетный период всеми категориями хозяйств произведено 
10 884,0 тонны мяса, надоено 50 019,5 тонны молока.

Свой вклад в развитие животноводства района вносят ООО 
«Энергия», ООО «КХ «Лидер», фермеры и предприниматели района.

В рамках государственной программы «Агростартап» получено 2 
гранта, сумма 1 гранта – 2,990 млн рублей.

В 2021 году создан сельскохозяйственный потребительский пере-
рабатывающий снабженческо-сбытовой кооператив «Пролетар-
ский».

Главное – быть надежным деловым партнером

На Дону традиционно развито животноводство. В этой от-
расли хозяйства специализируются по молочному и мясному ско-
товодству, свиноводству, овцеводству, коневодству и птицевод-
ству. В среднем за год в области производится около 300 тысяч 
тонн мяса, свыше 1 млн тонн молока и более 1 млрд штук яиц. Бо-
лее 90% производства молока, 60% мяса и 45% яиц сосредоточе-
но в личных подсобных и крестьянских фермерских хозяйствах. 
Мясное скотоводство преимущественно развито на востоке обла-
сти. В настоящее время специализированным мясным скотовод-
ством занимается 121 сельхозпредприятие (в т.ч. 20 племенных ор-
ганизаций – 6 племенных заводов и 14 племенных репродукторов) 
и 1133 крестьянских (фермерских) хозяйства. Разводимые породы 
коров: калмыцкая, герефордская, абердин-ангусская, казахская 
белоголовая, шароле, симментальская. На долю скота калмыцкой 
породы приходится около 90%, скота герефордской породы – 8% и 
2% – остальные породы. Племенная база представлена 22 племенны-
ми хозяйствами, в том числе 5 племенными заводами, которые спе-
циализируются на разведении калмыцкой, казахской белоголовой, 
абердин-ангусской и герефордской пород скота.

ИП «Мясная станица» в Пролетарском районе Ростовской области начало 
работать в начале 2021 года. Вдохновитель и создатель организации – 
Наталья Ивановна Одноралова, за плечами которой большой опыт пред-
принимательской деятельности. О том, как развивается новое предпри-
ятие, есть ли успехи и какие планы на перспективу, Наталья Ивановна 
рассказала корреспонденту «Парламентского вестника Дона».
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– юрий николаевич, как в этом 
году прошла уборка? довольны ли 
собранным урожаем? 

– Убирать начали 4 июля, позже, 
чем в прошлом году, из-за высокой 
влажности озимой пшеницы, – гово-
рит агроном. – Осталось 800 гекта-
ров. Это только пшеницы. На каче-
ство зерно пока не проверяли, оно 
должно полежать немного… Урожай 
мы собрали неплохой – пшеницы 
получилось в итоге 57 центнеров с 
гектара. А вот ценами на зерно сель-
хозпроизводители не особо доволь-
ны. Судите сами: если в прошлом 
году мы продавали пшеницу по 18 
рублей, то в этом – чуть больше 12 
рублей за тонну. И это на фоне того, 
что больше чем в два раза подоро-
жали и топливо, и минеральные удо-
брения, и техника. В таких условиях 
сельхозпроизводителям трудно 
развиваться, строить планы на 
перспективу. Например, есть 
необходимость купить новую 
сеялку, но та модель, которая 
нас интересует, еще недавно 
стоила пять миллионов, а се-
годня – одиннадцать! И так по 
всем позициям. А ведь у сель-
хозпроизводителей в арсенале 
много импортной техники, ко-
торую нужно ремонтировать и 
поддерживать в надлежащем 
состоянии. А что будет с отечествен-
ными производителями техники? 
Наш «Ростсельмаш» перестал вы-
пускать комбайны – нет комплекту-
ющих, которые поставлялись из-за 
рубежа…

– какие семена используете, ка-
ким сортам отдаете предпочтение?

– Для сева мы покупаем семена зер-
ноградской селекции, также используем 
и собственные семена. Сортов у нас не-
мало, можно отметить такие, как «Алек-
сеич», «Таня», «Юка». Мы же работаем 
еще и как семеноводческое хозяйство. 
В прошлом году произвели больше 
тысячи тонн семян: покупаем элитные 

семена, выращиваем их, делаем акты 
апробации, сертификации и продаем. 

– какая техника есть в вашем хо-
зяйстве?

– У нас пять КамАЗов, пять комбай-
нов («Торум-750» – два, «Акрос-580» – 
два, «Акрос-530» – один), тракторы, 
сеялки, дискаторы, довольно широкая 
линейка орудий, которые необходимы 
для посева и сбора урожая, обработки 
почвы. В этом году смогли купить но-
вый дискатор, который позволяет более 
эффективно обрабатывать поля, захва-
тывая не 7 мл земли, а 12 мл. Техники 
пока хватает для полноценной работы. 
В течение последних семи лет мы в 
полном объеме обновили агротехниче-
ский парк. Поэтому хозяйство в доста-
точной степени оснащено необходимы-
ми сельскохозяйственными машинами 
и агрегатами…

– большая часть земли, которую 
вы обрабатываете, находится в соб-
ственности хозяйства?

– В настоящее время посевная 
площадь хозяйства составляет 
2788,06 га, из них 508,23 га арен-
дованные. И по мере сил и возмож-
ностей мы приобретаем новые паи. 
Арендодатели продают свои земли 
по разным причинам: у кого-то умер-
ли родители, а дети живут далеко, 
кто-то переезжает в город. Соб-
ственники земли, которая находится 
у нас в аренде, сегодня предпочита-
ют получать в качестве платы денеж-
ное вознаграждение…

– сколько человек трудится в ва-
шем хозяйстве? есть ли дефицит 
кадров?

– У нас уникальный коллектив, мож-
но даже сказать – интернациональ-
ный: часть рабочих – это выходцы из 
Турции. Мы прекрасно находим общий 
язык, уважаем культуру друг друга, от-
мечаем вместе праздники. 

В нашем хозяйстве – около двадца-
ти человек. К работникам относимся 
бережно, ценим каждого. Круглогодич-
но кормим их обедами, в меню – са-
мые разные блюда и русской, и турец-
кой кухни. Часто повар готовит самсу, 
хачапури, манты. 

Работы у нас много, особенно в по-
севную и сезон уборки. К сожалению, 
как и многим другим хозяйствам, при-
ходится сталкиваться с кадровой про-
блемой. Людей не хватает, и с каждым 

годом ситуация усугубляется. 
Молодежь стремится в город. 
И их, честно говоря, можно по-
нять. Ведь в некоторых поселе-
ниях до сих пор нет газа, инфра-
структура и уровень социальной 
сферы оставляют желать лучше-
го. И все меньше молодых людей 
хотят работать на земле – это 
трудно и сложно. Для того чтобы 
привлечь молодежь в сельскую 
местность, нужна полноценная 
комплексная государственная 

программа. У меня сегодня четыре 
комбайнера – специалисты такие нын-
че на вес золота. Два из них пенсионе-
ры, два – молодые. Уйдут старшие на 
отдых – кем их заменить? Если ситуа-
ция не изменится, то через несколько 
лет вообще некому будет выращивать 
пшеницу… Картина в целом не дает 
повода для радости, но мы надеем-
ся, что все войдет в свою колею, что 
все наладится и мы сможем работать 
в нормальных условиях на благо род-
ного края.

Ирина Астапенко,
фото автора

Юрий Николаевич Куприн 
родился в 1958 году в Тамбов-
ской области. В детском возрас-
те с родителями переехал в по-
селок Гигант Сальского района 
Ростовской области, где роди-
тели работали в зерносовхозе 
«Гигант». Окончил школу № 76 
поселка Гигант и Сальский сель-
скохозяйственный техникум по 
специальности «механик». 

Предприятие Ю.Н. Куприна участвовало в много-
численных сельскохозяйственных ярмарках, выстав-

ках, конкурсах. И имеет многочисленные награды, дипломы, грамоты:
– диплом II степени – победитель конкурса «Лучший предприниматель 

Дона 2010 г.» в номинации «Лучший предприниматель в сфере агробизнеса»;
– грамота за активное участие в жизни Гигантовского сельского поселения 

в 2011 году;
– диплом о победе «Человек года» в номинации «Лучший в сфере произ-

водства и переработки сельскохозяйственной продукции», 2012 год;
– диплом – серебряная медаль в номинации «Лучший фермер – растени-

евод», 2012 год;
– диплом I степени – победитель конкурса «Лучший предприниматель Дона 

2013 года» в номинации «Лучший предприниматель в сфере агробизнеса»;
– диплом III степени – победитель конкурса «Передовое хозяйство района: 

К весне готов!», 2015 год;
– диплом победителя в конкурсе по направлению «Крестьянское (фермер-

ское) хозяйство южной природно-сельскохозяйственной зоны Ростовской об-
ласти», XIX Агропромышленный форум юга России, 2016 год.

Также предприятие награждено благодарственными письмами и грамо-
тами от агропромышленных предприятий, Россельхозбанка, Администра-
ции Сальского района, Администрации Гигантовского сельского поселения 
за многолетнее и плодотворное сотрудничество и развитие сельскохозяй-
ственной отрасли.

Юрий Куприн: «Работаем на благо родного края…»

Хозяйство Юрия Николаевича Куприна было создано в 
1999 году. На сегодняшний день уборочная площадь со-
ставляет около трех тысяч гектаров, в том числе озимой 
пшеницы – 1600 га, 500 га гороха и 300 га ярового ячме-
ня. Сегодня это экономически рентабельное, конкуренто-
способное, растущее хозяйство, занимающееся выращи-
ванием зерновых и зернобобовых культур.

Для сведения

Крестьянское (фермерское) хозяйство ин-
дивидуального предпринимателя Юрия 
Николаевича Куприна находится в Ростов-
ской области, Сальском районе, поселке 
Гигант. Существует с апреля 2004 года и 
является преемником крестьянского (фер-
мерского) хозяйства «Загорье», созданно-
го ранее – с ноября 1998 года, с начальной 
площадью пашни 31,16 га. 

В Ростовском государственном 
музыкальном театре состоялось 
торжественное мероприятие, по-
священное Дню работника сель-
ского хозяйства и перерабатыва-
ющей промышленности.

Александр Ищенко поздравил 
с профессиональным праздником 
донских тружеников села

– В этом году донские хлеборобы по-
били свой же рекорд – впервые собрано 
свыше 15 млн тонн зерновых. Ростов-
ская область традиционно сохраняет 
лидирующие позиции по производству 
подсолнечника, товарной рыбы, моло-
ка и овощей. Выросли и объемы пере-
работки зерновых культур, – отметил, 
открывая мероприятие, губернатор Ро-
стовской области Василий Голубев.

От имени депутатов Законодатель-
ного Собрания Ростовской области 
тружеников агропромышленного ком-
плекса поздравил с профессиональ-
ным праздником спикер Донского пар-
ламента Александр Ищенко: 

– Сегодня наша страна и все мы на-
ходимся на рубежном историческом 
этапе, когда требуется решительно 
отстаивать суверенитет, защищать 
жизненные корневые интересы го-
сударства, защищать людей, одно-
значно выбравших свой путь вместе 
с Россией. И должен сказать, что это 
было бы крайне трудно и даже невоз-
можно, если бы к сегодняшнему дню 
не была обеспечена продовольствен-
ная безопасность нашей страны. Се-
годня, несмотря на внешнее полити-
ческое и экономическое давление со 
стороны Запада, продовольственный 
тыл нашей страны крепок. Россия 

кормит себя и готова расширять по-
ставки сельхозпродукции в самые 
разные уголки планеты, в том числе 
чтобы предотвратить угрозу голода в 
беднейших странах.

Александр Ищенко подчеркнул, что 
российский аграрный сектор актив-
но развивается и является одним из 
флагманов отечественной экономики. 
И в этих успехах велик вес донского 
каравая: «Успех наших селян – это 
во многом результат системных мер 
государственной поддержки и пре-
ференций, которые определены в 
федеральном и областном законода-
тельстве. Мы будем вместе с нашим 

губернатором, с органами исполни-
тельной власти продолжать эту ра-
боту, находить новые возможности 
стимулирования развития донского 
агрокомплекса».

Александр Валентинович напом-
нил, что благодаря принятому в про-
шлом году областному закону удалось 
значительно продвинуться в возрож-
дении воспроизводства лесополос и 
ухода за ними.

– Сейчас мы ставим вопрос перед 
федеральными органами власти об из-
менении подходов к финансированию 
лесного хозяйства в южных регионах 
нашей страны, состояние которого зна-
чительно влияет на климат и урожай. 
По нашему обращению Правитель-
ством России снят ряд ограничений 
на перемещение сельхозтехники во 
время полевых работ. Наши предложе-
ния по совершенствованию правового 
режима сельхозугодий в целях исклю-
чения бесконтрольной распашки паст-
бищных земель включены в новый фе-
деральный законопроект, который уже 
в ближайшее время будет рассмотрен 
Государственной Думой, – рассказал 
спикер Донского парламента. – На 
ближайшем заседании Законодатель-
ного Собрания, которое состоится 27 
октября, мы будем обсуждать новые 
предложения по важнейшей кадровой 
задаче – привлечению и подготовке 

врачей, медработников, учителей для 
работы в сельских территориях.

Александр Ищенко поблагодарил ра-
ботников сельского хозяйства за самоот-
верженный труд, пожелал им здоровья, 
новых трудовых свершений и вручил по-
ощрения Законодательного Собрания за 
значительный вклад в формирование и 
реализацию социально-экономической 
политики Ростовской области.

Кроме того, председатель Законода-
тельного Собрания отметил почетны-
ми дипломами Донского парламента 
глав администраций районов, пока-
завших лучшие результаты в развитии 
сельскохозяйственного производства в 
каждой из шести природно-климатиче-
ских зон региона: 

– Эта награда означает, что глава 
работает в тесной связи с наукой, с 
аграриями, понимает все проблемы, 
помогает их решать и добиваться ре-
зультата.

В торжественном мероприятии уча-
ствовали депутаты Законодательного 
Собрания, представители органов ис-
полнительной власти, муниципальных 
образований, руководители и специ-
алисты организаций агропромышлен-
ного комплекса Ростовской области.

Мария Петрова, 
по материалам сайта zsro.ru, 

фото пресс-службы ЗС РО


